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Toño Ochoa protege a la familia
duranguense más vulnerable

DURANGO, DGO.
El trabajo de Toño Ochoa para

proteger a quienes viven en
condiciones más vulnerables es
permanente y ha permitido poner
a salvo a personas como el señor
Ramón de Jesús quien vivía en
situación de calle, pero ya está en
el Albergue Municipal.

Fue durante el recorrido
nocturno realizado el 11 de mayo

que se le localizó en las
inmediaciones del Mercado de
Abastos Francisco Villa, informó
Isabel Ontiveros Soto, directora
del DIF Municipal.

En coordinación con la Dirección
de Protección Civil y la Comisión
Estatal de Derechos Humanos
(CEDH), ese día también revisaron
avenidas y bulevares, donde
indicó que encontraron a un niño
trabajando en el crucero de

Dolores del Río y Lázaro
Cárdenas.

Él también fue resguardado en
el albergue para proporcionarle
alimentos, luego fue llevado al
DIF Estatal, instancia facultada
para decidir sobre su situación, en
tanto que el Municipio está
buscando a familiares de don
Ramón, quien padece múltiples
discapacidades, para que puedan
ayudarlo.

DURANGO, DGO.
El nivel de transparencia y

acceso a la información pública
del gobierno municipal de Toño
Ochoa se incrementó del 95.69 al
98.56 por ciento, de acuerdo a la
segunda fase de revisión del
cuarto trimestre de 2022 que
realizó el IDAIP.

Sin embargo, se confía en
aumentar el porcentaje de
cumplimiento al faltar una

verificación más, ya que la meta
es ser el municipio más
transparente, afirmó Michel
Segismundo Rodríguez, titular de
la Dirección Municipal de
Integridad y Transparencia
(Intram).

Esta verificación la realizó el
Instituto Duranguense de Acceso
a la Información Pública (IDAIP)
de manera muestral de acuerdo al
programa de este año, con
fundamento a la Ley de

Transparencia y Acceso a la
Información Pública del Estado de
Durango, precisó.

En ese sentido, explicó que en el
2022 se recibieron 862 solicitudes
de información, mientras que en
lo que va del presente año van
336, siendo la mayor demanda los
presupuestos, gastos, licitaciones,
auditorías y programas; así se
trabaja para solventar las
peticiones y ser los más
transparentes.

Es ejemplar el gobierno de Toño Ochoa
en transparencia y participación



DURANGO, DGO.
En corto tiempo, el gobierno

de Esteban, muestra cambios
favorables en los servicios de
salud, ya que con las nuevas
plazas que se abrieron para
enfermería, se reactivaron
centros que estaban en el
abandono, y que ahora, brindan
atención a niñas, niños, mujeres
y todos los que requieran una
consulta externa, además de
equipamiento en los hospitales
de los diferentes municipios.

Así lo reconoció el personal de
enfermería de Durango, como
Karime Moreno Esparza de
Gómez Palacio, quien
recientemente obtuvo una de
estas nuevas plazas y quien hoy
muestra emoción de poder
ejercer, así como de contribuir
en gran medida a la reapertura
de centros de Salud que no
funcionaban, como el
Independencia, que estuvo casi
tres años cerrado.

“Ser enfermera, no es sentirse
como tal, es una vocación con la
que se nace y gracias al
gobernador que nos dio la
oportunidad de entrar y servir”,
expresó. 

En este sentido, también la
enfermera Victoria Talamantes
Vázquez, del Hospital General
de Lerdo, compartió su
experiencia de 27 años al
servicio, los cuales, han sido
muy bonitos, de estar al
pendiente de personas, ayudar,
estar a su lado, para sobrellevar
sus enfermedades.

“Es difícil, en todas situaciones
las personas necesitan de
nosotros, de nuestra entereza y
nosotros les damos la confianza
y hacemos todo lo posible de
llevar una vida mejor”, dijo al
reconocer este gran cambio
favorable para la ciudadanía,

sobre todo para la gente que no
tiene ninguna derechohabiencia
y que hoy reciben apoyo en
estudios, atención y
medicamento, además de las
oportunidades de empleo. 

Julieta Vázquez, del hospital
de Canatlán, igualmente
reconoció que su municipio se
ha visto muy beneficiado con
equipos de ultrasonido, rayos X
y servicios de salud más
amplios, “ya somos más
enfermeras, éramos 36 y ya con
la apertura de espacios, vamos
a llegar hasta 61, para todo el
personal va a ser satisfactorio,
estamos muy contentos, se ve la
coordinación de los tres órdenes
de gobierno”.

También, Demetrio Rodríguez
Guzmán de la Jurisdicción
Sanitaria número 1, platicó que
tiene 26 años al servicio,
llevando el primer nivel de
atención y con la oportunidad
de recorrer gran parte de los
municipios, llevando acciones
de bienestar, como campañas de
vacunación, programaciones,
jornadas de salud y el gran
esfuerzo que realizaron ante las
emergencias sanitarias, como la
influenza y Covid-19.

Habló lo mucho que han
aprendido del equipo de trabajo
que han integrado, de los
recorridos a municipios alejados
como San Dimas, Pueblo Nuevo,
gran parte de Mezquital, Nazas
y Canelas, “es una gran labor
del personal de enfermería para
acercar los servicios hasta los
lugares más marginados y en
equipo de Esteban, que ya
hemos trabajado con él cuando
fue Secretario de Salud y ahora
de gobernador, estamos seguros
que los apoyos continuarán
para seguir llevando atención a
más lugares”, finalizó.

Reabrieron centros de salud abandonados
con las nuevas plazas de enfermería que
otorgó el gobierno de Esteban
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TLAHUALILO, DGO.

"Somos un gobierno que trabaja
parejo, juntos hagamos un
esquema de obras para hacer más
entre todos", expresó el
gobernador Esteban Villegas
Villarreal, al entregar acciones de
pavimento hidráulico, la
rehabilitación del sistema de agua
potable, un tanque de
almacenamiento y arrancar la
construcción de una cancha
deportiva, así como la
modernización de más calles y la
plaza ejidal de Jauja.

Tendrán menos polvo y servicios
más dignos, les aseguró el
Mandatario a los habitantes de
este municipio, al cumplir con el
compromiso de pavimentar la
calle Coahuila, dónde también se
construyeron banquetas y
guarniciones, con una inversión
de 2.5 millones de pesos e iniciar
la construcción de la calle
Camelias, en respuesta a las
demandas más sentidas de la
población.

En esta gira de trabajo, Villegas
Villarreal, entregó la
rehabilitación del sistema de agua
potable en la colonia Granja
Morelos y en la colonia Nuevo
México, la instalación del tanque
de almacenamiento, la línea de
conducción y equipo de bombeo,
además, dio el arranque a la
modernización de la Plaza Ejidal
de Jauja, que se realizará con
inversión de 1.5 millones de
pesos.

A la par, inició la construcción
de canchas deportivas para que
niñas, niños y jóvenes cuenten
con espacios dignos para la
práctica de deporte.

En compañía de la contralora
del estado, Tania Julieta
Hernández Maldonado y los
titulares de la Secretaría de
Bienestar, Rocío Rebollo, de
Seguridad Pública, Óscar Galván;
de la CAED, Yadira Narváez y el
subsecretario de Desarrollo
Económico, Arturo Ortiz Galán, el
Ejecutivo Estatal, aprovechó para
entregar uniformes para la Policía
Municipal, apoyos para la
vivienda y equipo deportivo para
la práctica de diversas disciplinas.

La alcaldesa de Tlahualilo, Judith
Rodríguez Olivares, reconoció
estos logros que ayudarán en
gran medida para favorecer el
empleo, agua potable e
infraestructura social, también
destacó la inclusión del municipio
a la conmemoración al centésimo
aniversario luctuoso de Francisco
Villa.

A nombre de los beneficiarios,
Silvana Elizondo Pacheco,
agradeció los apoyos de vivienda
y mejoras en obras sociales,
"sabedores de su don de gente,
empatía y sensibilidad humana,
entre todos dejaremos huella en
el corazón, ¡gracias gobernador!",
finalizó.

Esteban entrega y arranca
obras en Tlahualilo



DURANGO, DGO.
Para la tranquilidad de las familias del

campo, las comunidades están más
iluminadas, destacó Toño Ochoa al
informar que en el poblado San Isidro
rehabilitaron 28 luminarias, lo que de
inmediato mejoró el entorno.

Asimismo, indicó que para mantener
chula y con tranquilidad nuestra casa
Durango, la Dirección de Servicios
Públicos también acudió a Carlos Real
para reparar 15 lámparas y a Llano
Grande donde dieron mantenimiento
integral.

Un trabajo que se traduce en calles más
iluminadas y un ambiente familiar de paz
y tranquilidad, manifestó, por eso la
atención seguirá permanente para que la
zona rural se encuentre bien iluminada,
informó Emiliano González Martínez,
director de Servicios Públicos.

Incluso, en localidades alejadas como
San Isidro, a donde se acudió de

inmediato tras recibir la solicitud de los
habitantes, tal como ha instruido Toño

Ochoa, pues además este lunes realizarán
sus fiestas patronales, concluyó.
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Más paz y tranquilidad en Durango,
con poblados bien iluminados: alcalde

DURANGO, DGO.

El Congreso del Estado de Durango,
aprobó de manera unánime el Punto de
Acuerdo propuesto por el diputado
Ricardo Pacheco Rodríguez, para
recomendar a los Poderes Federales que
consoliden en su ejercicio, la plena

división entre ellos y respetando las
funciones constitucionales de cada uno.

En su argumentación, el legislador del
Partido Revolucionario Institucional (PRI),
puntualizó que este no es un tiempo de
combate entre los Poderes de la Unión, es
un tiempo de coordinación más que
ningún otro, “decir que un Poder que
cumple con sus facultades, defendiendo
a la Constitución o la constitucionalidad
de una norma está supliendo a otro
poder, es sin duda faltar al respeto
institucional”.

Ricardo Pacheco Rodríguez, agregó que
nadie puede buscar extralimitarse en el
ejercicio de esas facultades
constitucionales, pero cada uno de los
Poderes de la Unión, necesitan tener
claridad, “para que en el ejercicio de sus
facultades, consoliden y no mengüen la
división de éstos, que son pilar en el
sistema democrático, que todos los
partidos políticos en México dicen
defender”.

La Suprema Corte de Justicia de la
Nación (SCJN), por mandamiento de la
Constitución tiene, explicó, dos
obligaciones sustanciales, entre otras
más: defender a la Constitución y
defender los derechos humanos.
Defender a la Constitución significa
revisar lo que hacen los otros dos poderes
y generar su plano con los mandamientos
de la Carta Magna.

Afirmó que ningún Poder debe hacerse

ajeno a esta responsabilidad; decir que la
SCJN actúa políticamente cuando
defiende a la Carta Fundamental, no es lo
correcto. “Podemos opinar distinto,
podemos decidir distinto, pero al final,
cada quien en cumplimiento de sus
deberes, debemos ajustar nuestros
mandamientos a la propia Constitución”.

Dijo que es potestad de los poderes
legislativos federal y estatal, hacer las
normas, pero es hacerlas bien, “es
atenernos a los principios que, por ciento,
nosotros mismos nos damos, no podemos
alegar que, si no atendimos a los
procedimientos, la Corte está
supliéndonos”.

Durango ha dado ejemplo de
colaboración entre Poderes; Durango ha
dado ejemplo de que podemos ponernos
de acuerdo para sacar adelante las
normas de convivencia, su aplicación y la
definición de sus controversias, aseguró
Pacheco Rodríguez.

Dadas los acontecimientos que se han
dado entre los Poderes de la Unión en los
últimos tiempos, subrayó que el Punto de
Acuerdo aprobado es solamente un
llamado de atención en su justa medida,
no como un reclamo o como un regaño:
“es un llamado de atención a que los
poderes federales se atengan a sus
facultades constitucionales y en su
ejercicio colaboren y no se combatan por
bien de los mexicanos”, finalizó el
legislador del PRI

Congreso llama a los Poderes de la Unión a
consolidar la plena división de facultades
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Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

Elvira Silerio Díaz, directora de
Promoción Turística del
municipio de Durango, informó
que para el próximo periodo
vacacional se está llevando una
coordinación con los sectores de
Sinaloa y Durango para vender
paquetes completos.

Explicó que hay una buena
relación con la Secretaría de
Turismo de Sinaloa, derivado de
ello se van a ofertar paquetes
para los habitantes de aquel lugar
visiten Durango durante el
verano.

Para ello ya están coordinados
los hoteleros, tour operadores y
prestadores de servicio para en
conjunto ofrecer paquetes
integrales y que la gente visite la
ciudad y genere una derrama
económica importante.

Advirtió que hacer promoción
sin tener algo que ofrecer
complica mucho la atracción,
pero llevando algo específico es
más fácil vender Durango.

Explicó que la ciudad tiene la
parte mágica de leyendas y
algunas personas han empezado
a crear producto a través de estos
lugares que tienen algo de mítico,
algo de mágico.

Apuntó que la Dirección de

Promoción Turística empezó a
hacer recorridos de leyenda en el
panteón de Oriente, con la
intención de incentivar el flujo a
este atractivo y que lo que se
recaude se invierta en la
recaudación de patrimonio
municipal.

Esto no tiene que ver con el
tema histórico, sino con el tema
esotérico y de diversión,
concluyó.

Venderán paquetes
turísticos para verano Por Monserrat García 

DURANGO, DGO.
La regidora Gabriela Vázquez,

apuntó que es indignante hablar
todos los días de suicidios y que
en la realidad solo se vean tiros
de escopetazos y no de
precisión.

Aún están vigentes
estereotipos estigmas de no
querer acudir al sicólogo o al
siquiatra, además el
medicamento resulta caro y
muchas personas y muchos
duranguenses no tienen acceso
para el sicólogo, menos para un
siquiatra, por lo que se debe
trabajar para que en el sector
público tener mayor número de
estos profesionales de la salud
mental.

Se hace necesario trabajar
desde la niñez en las
instalaciones educativas en esta
parte tan sensible que es la
autoestima, la tolerancia a la
frustración, pues
lamentablemente se ven casos

de menores que caen en
depresión y ansiedad.

Además, la sociedad en general
debe estar capacitada para
detectar un caso de depresión,
así como mejorar la forma de
informar, pues se afecta a todo
un entorno.

Finalmente, apuntó que
actualmente el acudir a un
sicólogo es un privilegio para
quien pueda pagarlo.

Sin tiros de precisión
respecto a suicidios 



Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

Las condiciones en que se
desenvuelve el empresariado

actualmente son difíciles, debido
a una carga tributaria y

prestaciones, las empresas están
cumpliendo, pero cada vez es más

complicado, incluso ahora se está
siendo muy cautelosos a la hora
de la contratación.

"La tendencia que yo veo la
verdad es que ya somos más
cautelosos a la hora de contratar
a alguien, porque la verdad las
obligaciones laborales están
siendo más difíciles de
sobrellevar, sin embargo, como
empresarias sabemos y
cumplimos con todas ellas",
recalcó en entrevista la presidente
de AMMJE Durango, Diana Ocón.

Indicó así mismo que se tienen
que generar estrategias para
poder llevar a buen puerto a las
empresas y conservar la plantilla
laboral, porque no se trata de
prescindir de los empleados,
porque al final de cuenta de las
empresas tienen necesidades de
recurso humano.

Anotó además que las
vacaciones largas es un derecho
que ya tienen que asumir y se ha
establecido comunicación con los
propios trabajadores para llevar
todo de la mejor manera.

En cuanto al salario mínimo,
señaló que se cumplió al principio
de año, puesto que de alguna
forma era de esperarse, pero sí las
condiciones no son fáciles y más
cuando las leyes siguen
cambiando y no se ven beneficios
para las empresas en el país.

Expuso que se va a llegar al
punto donde se paga por la
productividad, por los resultados
y no por el tiempo trabajado,
aunque desafortunadamente
existen empresas que requieren
horarios específicos en el día a día
y en ellos va a impactar de
manera considerable por los
horarios que tienen que cumplir.
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Empresas obligadas a ser cada vez más cautelosas
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Festejan Día Internacional
de la Enfermería en FAEO

DURANGO, DGO.
La Facultad de Enfermería y

Obstetricia (FAEO) llevó a cabo
una programación especial para
celebrar el Día Internacional de la
Enfermería, en conmemoración al
nacimiento de Florence
Nightingale. Durante el evento, se
realizó un recorrido por la
historia de la profesión y se rindió
homenaje a la primera directora
de la Facultad y a maestras
jubiladas que han dejado una
huella importante en la
enfermería dentro de la
Universidad Juárez del Estado de
Durango (UJED).

La directora de la Facultad,
María de los Ángeles Alarcón
Rosales, encabezó la ceremonia,
acompañada por Víctor Manuel
Aguilar Barraza, subsecretario
general administrativo, en
representación del rector de la

UJED, Rubén Solís Ríos. También
estuvieron presentes Marta
Cecilia Ramírez Ochoa, secretaria
académica de la Facultad,
invitados especiales y jefes de
enfermería de las dependencias
de Salud del estado.

En su mensaje, la directora
reconoció la trayectoria de las
maestras jubiladas en la
formación de profesionales de la
enfermería en Durango, además
de destacar los 77 años de
historia de la Facultad y su
evolución desde su inicio con un
programa en nivel técnico hasta
la licenciatura en Enfermería.
Subrayó también el crecimiento
de la institución y los logros
alcanzados, como la acreditación
de programas a nivel nacional e
internacional, así como la calidad
de los programas de posgrado y
especialización reconocidos por

CONACyT.
El subsecretario Víctor Manuel

Aguilar Barraza destacó, por su
parte, la importancia de celebrar
y conmemorar el Día
Internacional de la Enfermera
para reconocer el compromiso y
la labor de las enfermeras y
enfermeros en el Sector Salud.
Resaltó el sacrificio y dedicación
de estos profesionales, quienes
muchas veces ponen en riesgo su
propia salud por el bienestar de
los pacientes.

En el evento se realizó un

emotivo homenaje a María Ofelia
Rojas Ramírez, la primera
directora de la Facultad, y se
anunció que el Aula Magna
llevará su nombre como
reconocimiento a su
contribución. Asimismo, se
otorgaron reconocimientos a las
maestras jubiladas que han
dedicado más de 20 años de
servicio a la profesión de
enfermería: María Estela Murillo
Ortiz; Clara Sofía Bolaños Bretado;
María Mayela Valles Verdín; Luz
Amelia Retana Villarreal; María

Rebeca Meléndez Torres; María
del Rosario Álvarez Soto; María
Elena Yen Fernández; Hilda
Carrillo Hernández; María de la
Luz Luna; Herminia Rodríguez
Salazar; Luz María Mediana
Alemán y Rosa Emilia Torres
Meza.

La FAEO celebró el Día
Internacional de la Enfermería
con este evento significativo, en
el que se honró a figuras
destacadas de la enfermería y se
reconoció el valioso trabajo de los
profesionales de la salud.

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

La Secretaría de Seguridad
Pública (SSP) en coordinación con
el Consejo Cívico Ciudadano,
imparte conferencias a los
diferentes centros escolares de la
entidad para la prevención del
suicidio y fomentar la salud
mental; tan solo en el último
plantel visitado, se vio una
decena de consultas psicológicas.

El titular de la dependencia,
Óscar Galván Villarreal informó
que preocupados y ocupados en
la atención a la salud mental de
los jóvenes y la prevención de
temas como el suicidio, han
visitado diversas instituciones
educativas impartiendo
conferencias.

Recientemente acudieron al
Colegio de Bachilleres (Cobaed) de
El Salto, Pueblo Nuevo, donde se
tuvo la participación de 300
alumnos y 150 padres de familia. 

El comisionado de Seguridad
Pública en la entidad indicó que
la seguridad y la prevención es un
trabajo compartido y en este
sentido se cuenta con el apoyo del
Consejo Cívico Ciudadano, que
preside Sotero Soto quien apoya
con conferencistas para llevar
estas pláticas, como lo ha
instruido el gobernador del
Estado, Esteban Villegas
Villarreal, que todos los sectores
se involucren en actividades que
ayuden a la prevención de

problemas sociales, como en este
caso el suicidio. 

Por medio de la Subsecretaría de
Prevención Social y Participación
Ciudadana, a través de la
estrategia estatal de prevención
2023, en su capítulo I:  Prevención
del suicidio y promoción de la
salud mental, en colaboración
con el Consejo Cívico Ciudadano
se llevaron a cabo dos
conferencias masivas de "Raíces
de la violencia" y "La era del
Autodidacta" con el conferencista

Julio César Gómez alias "El Gabo”
en el Cobaed de El Salto, con la
finalidad de concienciar y
sensibilizar a los jóvenes y padres
de familia sobre los riesgos
relacionados con la violencia
escolar y redes sociales, en afán
de beneficiar la salud mental y
prevenir los riesgos del suicidio.
Se atendieron a un total de 150
padres de familia, 300 alumnos
acompañados de 10 docentes. Se
brindaron 10 atenciones
psicológicas personalizadas.

SSP incide en prevención del suicidio en escuelas
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El presidente de la Federación de

Instituciones de Educación
Superior de Durango (FIESDUR),
Juan Manuel Rodríguez y
Rodríguez reconoció que existe
un problema de salud mental y
adicciones entre los jóvenes aún
en escuelas particulares, se tiene
que atender.

Externó que en el tiempo en que
ha transcurrido desde la
pandemia y ahora con la
postpandemia por el Covid, han
hecho cambios grandes y eso
incluye el tema educativo.

Dijo que como universidades,

instituciones han tenido que
adaptarse a muchos cambios
donde "se evidenciaron
problemas que no se veían antes
en las familias; en estos tres años
las familias convivieron muy
diferente a como lo hacían antes
y se detectaron cosas que antes
no se veían".

Con lo anterior se refirió a temas
como ansiedad depresión y hasta
los asuntos de las adicciones, de
los cuales las universidades
tampoco estarían exentas.

Rodríguez y Rodríguez agregó
que no se tiene una clasificación
de los índices de adicciones entre
los jóvenes universitarios en
escuelas particulares, ni de qué

tanto han crecido los problemas
de salud mental, pero las
mediciones las hace la secretaría
de salud.

Pero el problema existe, la
preocupación y también las
acciones para prevenir y ya hay

pláticas que han sostenido con las
autoridades, hay interés de la
autoridad al respecto.

La educación y la salud son
temas que van juntos y caminan
con el desarrollo de la sociedad y
por lo tanto, son prioritarios.

Escuelas particulares no están
exentas de problemas de salud mental

Faltan más de
25 mil créditos
en convertirse
en VSM

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
Aún faltan 25 mil 266

créditos en convertirse de VSM
a pesos, informó el delegado
regional de Infonavit, Luis
Fernando Hernández Ozuna,
quien apuntó que más de 16
mil personas en Durango ya
han convertido su crédito a
pesos.

A partir de 2022, con la
apertura de la Ventanilla
Universal de Responsabilidad
Compartida y la flexibilización
de los requisitos para acceder
al programa, cuando se
convirtieron la mayor parte de
los financiamientos, lo que ha
dado como resultado
descuentos sobre la deuda de
los acreditados superior a los
mil 299 millones de pesos.  

Hernández Ozuna reiteró que
en Durango al cierre de abril,
25 mil 266 créditos son
susceptibles de convertirse de
VSM a pesos, con beneficios
como tasa de interés anual fija
entre 3.3 y 10.45 por ciento,
dependiendo su ingreso
mensual, pago mensual y saldo
fijo durante todo el plazo
acordado, sin aumentos
anuales, mayor claridad en los
pagos y saldos restantes y
descuento sobre la deuda para
terminar de pagar el crédito en
el tiempo que se estableció el
financiamiento al solicitarlo. 

Finalmente, recordó que del 1
al 8 de cada mes se actualiza la
información y la conversión de
los créditos se puede realizar a
partir del noveno día de cada
mes, desde Mi Cuenta
I n f o n a v i t
(micuenta.infonavit.org.mx),
en la pestaña Mi Crédito y
después en la opción
Responsabilidad Compartida. 
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DURANGO, DGO.
La Universidad Juárez del Estado

de Durango busca la posibilidad
de firmar un convenio con la
Oficina de Alto Comisionado de
las Naciones Unidas para los
Refugiados (ACNUR), a fin de
proporcionar asistencia
humanitaria a los migrantes
suramericanos que llegan a
México y que pueden pasar por el
estado en su camino hacia los
Estados Unidos.

ACNUR, que interviene en
alrededor de 120 países, lidera y
coordina la acción a nivel mundial
para proteger los derechos y el
bienestar de los refugiados,
desplazados internos, apátridas,
solicitantes de asilo, repatriados y
comunidades de acogida que los
rodean.

El titular de Vinculación de la
Universidad, Emilio Piz Rosas,
indicó que ya se ha establecido
comunicación con la
representación de ACNUR en la
Ciudad de México y se ha
avanzado en un 60 por ciento en
la estructuración del convenio.
Este proyecto es importante
porque sentará las bases para

proteger a los migrantes que
pasen por el estado y que
requieren apoyo durante su
trayectoria rumbo al país del
norte, considerando que
transitan con muchas
necesidades y carencias, lo que
quedó evidenciado en el incendio
de Ciudad Juárez, donde
perdieron la vida alrededor de 40
migrantes y 60 más resultaron
heridos.

Piz Rosas señaló que otros
estados de la República Mexicana,
como San Luis Potosí, Guadalajara
y Nuevo León, ya han firmado

convenios de esta naturaleza y se
dedican a proteger a los
indocumentados proporcionando
asesoría legal, orientación sobre
albergues y otras formas de
apoyo para que puedan seguir su
camino de una forma más
decorosa y logren su objetivo de
llegar a los Estados Unidos. 

La Universidad Juárez cuenta
con una amplia variedad de
servicios que pueden poner en
práctica para apoyar a este sector
de personas, como asesoría legal,
contable y psicológica, entre otras
actividades.

La UJED busca un convenio con ACNUR
para asistir a los migrantes suramericanos

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

El titular de la Secretaría de
Relaciones Exteriores (SRE),
Ignacio Aguado Hernández
informó que ya se pueden
solicitar trámites de pasaporte a
través de la vía de WhatsApp al
55278-CITAS que es el call center
y hay que darlo de alta.

También conminó a estar alertas
para evitar fraudes que se
cometen utilizando la necesidad
de este trámite y de los cuales
llegan a reportarse o a conocerse
hasta cinco al día.

Expuso que el servicio de
generación de citas para el
trámite de pasaporte en las
Delegaciones y Oficinas de Enlace
es gratuito y únicamente se
puede realizar a través de los

canales oficiales. No se piden
depósitos a tiendas de cadenas
comerciales o de ningún otro tipo,
salvo los que se hacen en el banco
con la legalidad de la
dependencia.

En promedio se atienden hasta
400 citas en un día, de los cuales
cinco son casos de fraude, donde
los ciudadanos realizaron
previamente un depósito a través
de páginas que se anuncian en
redes sociales y que en realidad
son falsas y fraudulentas.

De acuerdo a lo que han
expuesto los ciudadanos que han
sido defraudados, los depósitos
que les piden van de los 400 a 500
pesos por conseguir una cita y
luego cobran los derechos para el
pasaporte que van desde los mil
400 hasta los tres mil 700 pesos.

Y es que desafortunadamente
estas personas hacen los trámites

creyendo en páginas de redes
sociales como Facebook,
WhatsApp e Instagram, por
mencionar algunas. 

Finalmente, respecto a la
herramienta de WhatsApp que ha

instalado la dependencia para el
uso de las y los ciudadanos
mexicanos, señaló que se hizo
pensando en que más de 80
millones de mexicanos, niños
hasta las personas con

discapacidad adultos mayores
dominan ya el WhatsApp, solo
que ya pueden utilizarlo
cerciorándose perfectamente que
sea el número que corresponde a
la delegación.

SRE ya tiene WhatsApp para
hacer citas, alerta contra fraudes
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Gómez Palacio, Dgo,
En una breve, pero significativa

ceremonia realizada en el
auditorio Benito Juárez, se premió
a los ganadores del Concurso
Infantil de Dibujo “Los Derechos
de las Niñas, Niños y
Adolescentes”.

Sofía Muruaga Escamilla, titular
de la Dirección de Educación en el
Ayuntamiento de Gómez Palacio,
señaló que, este concurso fue
organizado de manera conjunta
con el Sistema Municipal de
Protección Integral de Niñas,
Niños y Adolescentes (SIPINNA) y
la Dirección de Municipal de
Educación, como parte de la
campaña de promoción de los
derechos de este segmento de la
población, el cual consistió en que

los infantes dibujaran uno de los
20 derechos fundamentales.

Este evento, el cual fue recibido
con mucho agrado por los
chiquitines gomezpalatinos
quienes participaron con más de
300 dibujos, recibió todo el apoyo
de la alcaldesa Leticia Herrera Ale,
para fomentar las actividades
educativas de los infantes y
culturales de la infancia.

En representación de la
alcaldesa, acudió el secretario del
Ayuntamiento, Vicente Reyes
Solís, quien encabezó la
ceremonia de premiación a los
ganadores a este concurso,
concurso, en su mensaje,
agradeció, les felicitó por su
aportación e interés en la
promoción de estos derechos.

Entregan premios
a ganadores del
concurso de dibujo
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
La alcaldesa Leticia Herrera Ale,

preocupada por brindar certeza
jurídica al patrimonio de los
gomezpalatinos, en este caso a
los propietarios de autos
“chocolate”, giró instrucciones a
la Dirección de Desarrollo Rural,
con el fin de que apoye a la
ciudadanía con los trámites para
la legalización de sus unidades de
procedencia extranjera.

Lo anterior lo dio a conocer el
titular de la mencionada

dependencia, Antonio Leyva
Sánchez, quien dijo que, con el fin
de brindar apoyo a los
propietarios de estos vehículos
del área rural y urbana, se les está
ayudando a integrar su
expediente para sacar cita y con
ello que caigan en manos de
“coyotes”.

Leyva Sánchez señaló que el
trámite tiene un costo de dos mil
500 pesos cuyo pago se hace
directamente en el banco cuando
ya se ha integrado el expediente
y se cuente con la cita ante el

Registro Público de Vehículos
(REPUVE).

Por ello, exhorta a los
ciudadanos a que acudan a la
Presidencia con sus documentos,
toda vez que el plazo culmina el
viernes 30 de junio de 2023.

Los documentos que se
requieren para este trámite son
siguientes: título de propiedad
vehicular, identificación oficial,
CURP, comprobante de domicilio
(no mayor a tres meses), correo
electrónico.

Los interesados pueden acudir

con su papelería a las oficinas de
Desarrollo Rural ubicadas en la
presidencia municipal, para

mayores informes pueden llamar
al teléfono 8711751000
extensiones 188, 190, 191 y 187.

Ayuntamiento invita a regularizar
autos de procedencia extranjera

GÓMEZ PALACIO, DGO.

Ante la próxima temporada de
verano en que los rayos del sol
llegan de forma más directa, la
Dirección Municipal de Salud del
Ayuntamiento de Gómez Palacio
pidió a los ciudadanos acatar las
medidas preventivas con el fin de
protegerse y prevenir el cáncer de
piel.

José Antonio Adame de León,
titular de esta dependencia
municipal, señaló que a la fecha,

no se ha registrado ningún caso
de cáncer, sin embargo, pidió a los
gomezpalatinos no bajar la
guardia y acatar los cuidados que
se requieren para prevenir que a
causa de la inadecuada
exposición al sol se presente esta
situación.

El funcionario señaló que, la
alcaldesa Leticia Herrera Ale,
quien está siempre atenta de la
salud de los gomezpalatinos, le
ha instruido para que de manera
permanente recuerde a la
ciudadanía las acciones que debe
tomar para evitar este

padecimiento, entre las que se
encuentran: usar protector solar
contra la radiación ultravioleta
(UV), no exponerse al sol durante
periodos prolongados,
especialmente cuando este está
en su punto más fuerte; usar
camisas de manga larga, usar
pantalones largos, llevar gorra o
sombreros y usar anteojos de sol
con protección UV cuando se está
al aire libre.

Adame de León explicó que, la
mayoría de los casos son
provocados por la exposición
excesiva a los rayos UV del sol, las

camas bronceadoras o las
lámparas solares, “los rayos UV
pueden causar daño a las células
de la piel a corto plazo, este daño,
puede provocar una quemadura y
a la postre derivar en cáncer de
piel”, agregó. 

Finalmente, el funcionario
invitó a la ciudadanía a estar
atenta y a acudir de inmediato a
la dirección a su cargo o a
cualquier otro sistema de salud
con el que se cuente, en caso de
que se presente alguno de los
siguientes síntomas: coloración
que se propaga alrededor de una

mancha o lunar, picazón o dolor
en la piel, sensibilidad en una
región de la piel que no cesa o
que resurge constantemente,
cambios en la superficie de un
lunar, supuración, descamación o
sangrado; surgimiento de algún
abultamiento o protuberancia.

La Dirección de Salud Municipal
se ubica en el primer piso del
edificio anexo de presidencia
municipal, sobre la calle avenida
Francisco I Madero, a un costado
del estacionamiento y tiene un
horario de atención al público de
8:00 a 16:00 horas.

Piden a gomezpalatinos cuidarse
para prevenir cáncer de piel
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
Personal del Sistema para el

Desarrollo Integral de la Familia
(DIF) y de la Dirección Municipal
de Salud de Gómez Palacio,
intensificaron sus labores para
llevar, de manera gratuita,
beneficios en el área de salud y
asistencia social en colonias y
ejidos del municipio.

En su itinerario de atención, las
Unidades Móviles de Salud
acudieron esta semana que
concluye al ejido Arturo Martínez
Adame, en donde los
gomezpalatinos de esa
comunidad, expresaron su
agradecimiento a la alcaldesa
Leticia Herrera Ale, por ocuparse

de algo tan esencial para ellos,
como es la salud, especialmente
la de los niños y adultos mayores.

El viernes 12 de mayo tocó el
turno a los habitantes de la
colonia Rubén Jaramillo y sus
alrededores, pues la presidenta
municipal se ha comprometido a
llevar por igual sus programas a
las zonas del medio urbano y
rural

José Antonio Adame de León,
titular de la Dirección de Salud
Municipal, señaló que, estas
acciones se realizan por el interés
que tiene la alcaldesa Leticia
Herrera Ale, de llevar apoyos
directos a las familias más
vulnerables, pues muchas de
ellas, no cuentan con servicio

médico de ninguna especie, para
ellos, la llegada de las Unidades
Móviles de Salud representa un
apoyo significativo.

De esta forma, la población de
ambos sectores, tuvo la
posibilidad de acceder de forma
gratuita a consultas médicas,
atención psicológica, asesoría
nutricional, medicinas gratuitas,
así como atención a sus mascotas
a quienes se les realizaron
servicios de desparasitación de
perros y gatos, además de aplicar
la vacunación antirrábica.

Por su parte, la Unidad del DIF
ofreció servicios de corte de pelo,
consultas dentales y de
optometría, asistencia social y
asesoría jurídica.

Unidades Móviles de Salud
intensifican su actividad
en colonias y ejidos



Arrestan a
presunta
ladrona en
GP
Redacción
DURANGO, DGO.
Agentes de la policía estatal

detuvieron a una joven de 19
años de nombre Jocelyn
Milagros, misma que fue
sorprendida cuando estaba
saltando la barda de un
domicilio de donde sustrajo
diversos objetos, alcanzando a
ser retenida por la dueña de la
casa.

Los hechos se suscitan
cuando los agentes policiacos
se encontraban realizando
recorrido de prevención y
vigilancia y en un momento
dado, recibieron un reporte a
través del C4, donde una
persona solicitaba el apoyo en
calle Eusebio 306 del
fraccionamiento Cerrada
Miravalles, del municipio
Gómez Palacio, dirigiéndose al
lugar y al llegar detectaron a
dos mujeres, una de las cuales
les hizo señas para detenerse.

La propietaria de la casa de
nombre Rosa, informó a los
agentes que sorprendió a
Jocelyn saltando la barda de su
casa llevando una mochila
negra de su propiedad, en la
cual llevaba un par de botas
tácticas, un reloj de pulsera
dorado marca Mido, un reloj de
pulsera color rosa, un Ipad
color gris y una plancha para el
pelo color negro.

Todos los objetos fueron
reconocidos por la afectada
como de su propiedad, motivo
por el cual la presunta ladrona
fue detenida y puesta a
disposición del Agente del
Ministerio Público, para que se
proceda conforme a derecho.
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Redacción
DURANGO, DGO.

Un soldador de nombre José
Santos Gutiérrez Alvarado de 47

años, originario de la colonia Los
Álamos, del municipio de Gómez
Palacio, murió en la clínica 46 del
IMSS, a consecuencia de las
lesiones que sufrió al caer de una
escalera.

Los hechos ocurren la mañana
de este pasado sábado al filo de
las 10:00 horas, cuando realizaba
trabajos de soldadura en un
domicilio de la localidad Villa
Juárez del municipio de Lerdo y al

encontrarse sobre una escalera
aproximadamente a tres metros
de altura, accidentalmente cayó,
quedando suspendido de una
estructura metálica, misma que
no resistió el pesó y se desplomó

sobre José Santos, por lo que
inmediatamente fue trasladado al
nosocomio antes citado, lugar en
el que pese a los esfuerzos de la
ciencia médica perdió la vida
horas más tarde.

Muere soldador al caer de una escalera 

Muere pareja en
volcadura en la
Durango-Gómez Palacio
Redacción
DURANGO, DGO.
La madrugada de este sábado se

registró la volcadura de una
camioneta en la autopista
Durango-Gómez Palacio, que dejó
como saldo una pareja sin vida.

Entre los occisos se encuentra
Xóchitl Edith Rejón Rosales de 31
años, con domicilio en el
fraccionamiento Eucaliptos, de
esta ciudad capital y Érick Eleazar
Rivas Hita de 35 años, quien tenía
su domicilio en la colonia La
Esperanza, del municipio de
Cuencamé.

Los hechos ocurren la
madrugada de este sábado, al filo
de las 01:00 horas, cuando
circulaban por la vía antes
mencionada, a bordo de una
camioneta Chevrolet, línea Tahoe,
modelo 2007, color gris y a la
altura del kilómetro 193+700
sufrieron una volcadura,
quedando ambos sin vida en el
lugar.

De lo anterior tomó
conocimiento el agente del
Ministerio Público quien ordenó
el levantamiento y traslado de los
cuerpos sin vida hacia el
anfiteatro de la Vicefiscalía
Región Laguna, para la práctica
de la necropsia de ley.

Redacción
DURANGO, DGO.
El exceso de velocidad y la falta

de pericia para conducir un
vehículo a motor, fueron factores
determinantes para que una
joven mujer de 16 años, de
nombre Daysi Adela, resultó
lesionada al volcar la camioneta
que conducía cuando circulaba de
la cabecera municipal del
Mezquital a la comunidad de
Charcos.

En este accidente resultó con
heridas de gravedad su
acompañante Edgar de 25 años,
por lo que ambos fueron
trasladados a un hospital de la
región donde su estado de salud
es de pronósticos reservados.

Fue a través de una llamada a
cabina de radio de la Dirección
Municipal de Seguridad Pública a
través del Mando Único, donde se
reportó que a la altura del
kilómetro 1 + 30 del camino del

Mezquital a la comunidad de
Charcos, se encontraba una
camioneta volcada de la marza
Honda tipo Pilot, color gris,
modelo 2015 y con placas de
circulación FZ5822C, la cual
estaba con las llantas hacia arriba
a 8 metros de distancia de la cinta
asfáltica.

En la unidad se encontraba
lesionados la conductora de 16
años y su acompañante Edgar,
ambos originarios del poblado El

Troncón, perteneciente al
municipio antes mencionado, con
los resultados antes descritos.

Menor de 16 años vuelca camioneta en Mezquital

Redacción
DURANGO, DGO.

Agentes de la Dirección
Municipal de Seguridad Pública,
atendieron un llamado de auxilio
emitido por una mujer quien

señaló a Alan Missael de 28 años,
por haber abusado sexualmente
de su menor hija.

De manera inmediata los
oficiales arribaron al lugar de los
hechos para salvaguardar la
integridad física de la menor y
arrestar al presunto señalado,

quien fue remitido en las calles
Viña del Carmen, entre Viña
Pamplona y Viña la Coruña del
fraccionamiento Viñedos, luego
fue puesto a disposición de la
Fiscalía General del Estado de
Durango, para que responda por
sus actos.

Capturan a sujeto por abuso sexual



Redacción
DURANGO, DGO.
La mañana de este domingo,

elementos de la Dirección
Municipal de Protección Civil
(DMPC), acudieron al
fraccionamiento Río Dorado,
para auxiliar a un perrito que
tenía su cabeza atorada en un
barandal.

Es de mencionar que, ninguna
persona salió de la vivienda, por
lo que las autoridades, activaron
los protocolos de rescate de
vertical.

Fue a través de las maniobras
de sistema de cuerdas que el
personal de la DMPC, bajaron y
lograron rescatar al perrito, que
ya tenía varias horas atorado.

Rescatan a perrito atorado en barandal
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Redacción
DURANGO, DGO.
La Dirección de Protección y

Cuerpo de Bomberos de Lerdo,
logró controlar el fuerte incendio
registrado en un predio en el área
rural.

El siniestro inicio al filo de las

14:30 horas, cuando los
elementos a través del Sistema de
Emergencia 911, fueron alertadas
sobre el fuego y el humo. Al llegar,
los rescatistas se percataron que
se quemaban basura y maleza.

Luego de siete horas de trabajo,
las autoridades lograron
controlar la situación.

Isabel Macías Sifuentes, titular
de Protección Civil informó que
sucedió en la carretera el
Huarache-Pancho Villa, a la altura
de la comunidad La Carpa.

“Nos reportaron el incendio y
por tal motivo, nos trasladamos
al lugar. Al arribar nos
percatamos que se trataba de un

predio con excedente de basura y
neumáticos”, dijo.

“Ante las condiciones del clima,
se pidió apoyo a Bomberos de
Gómez Palacio de Torreón. Desde
anoche quedó controlado. Fueron
más de siete horas”, indicó.

No se registraron personas
lesionadas ni intoxicadas.

Se incendia predio con excedente
de basura y neumáticos 

Varón de 42
años de priva
de la vida
Redacción
DURANGO, DGO.
La mañana de este domingo

al filo de las 06:25 horas, un
varón de 42 años de nombre
Víctor Manuel, se privó de la
vida por medio del
ahorcamiento.

Los hechos ocurren en la
avenida del Guadiana entre
calles Auriga y Andrómeda del
fraccionamiento Villas del
Guadiana l de esta ciudad
capital, lugar donde se
encontró a Víctor colgado de
un huizache y a un costado del
cuerpo se localizó un vehículo
color blanco tipo March Nissan
con placas de circulación
GDB114C, al parecer propiedad
del hoy finado.

Se presume que el hoy occiso
era trabajador de la empresa
Yasaki, ya que al momento del
hallazgo traía una chamara
con la insignia de dicha
empresa.

De acuerdo con las
estadísticas de la Fiscalía
General del Estado de
Durango, de enero a la fecha
suman 70 suicidios en la
entidad.

Redacción
DURANGO, DGO.
Agentes de la policía estatal

arrestaron a un joven de 24 años
de nombre Federico, quien
conducía un automóvil de
procedencia extranjera con placas
sobrepuestas.

Los hechos ocurren por el
bulevar Santa Rita a la altura del
fraccionamiento Urbivillas del
Cedro, del municipio Gómez
Palacio, cuando los oficiales
observaron un auto color blanco,
mismo que al percatarse de la
presencia de la unidad policíaca el
conductor trató de darse a la
fuga, no obstante, fue detenido
metros más adelante. 

Se trata de un vehículo marca
Dodge Challenger, modelo 2015,
color blanco y con placas de
circulación del Estado de Nuevo
León, SLT647A, siendo conducido
por Federico,  mismo que

manifestó ser vecino de la ciudad
de Monterrey, Nuevo León,
procediendo a checar en
Plataforma México, constatando
que el vehículo no presenta
reporte de robo, pero las placas
tampoco corresponden al mismo,

ya que es de procedencia
extranjera, motivo por el cual
tanto el conductor como el auto
fueron puestos a disposición del
agente del Ministerio Público,
para que se proceda conforme a
derecho. 

Se paseaba en vehículo con
placas sobrepuestas, detenido 
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Salomón Jara y Claudia Sheinbaum coinciden
en políticas a favor de la población
Agencias
CIUDAD DE MÉXICO.
El gobernador y presidente de la

Conferencia Nacional de
Gobernadores, Salomón Jara
Cruz, y la jefa de Gobierno de la
Ciudad de México, Claudia
Sheinbaum Pardo, coincidieron
sobre la importancia de
implementar políticas públicas a
favor de la población.

Lo anterior en el marco de la
Conferencia Magistral Políticas de
Gobierno al servicio del pueblo,
impartida por la jefa de Gobierno
de la Ciudad de México, en Santa
María Huatulco y a la que
asistieron autoridades
municipales, mujeres y hombres
de los municipios de la Costa de
Oaxaca.

Ante la Presidenta Honoraria del
Sistema para el Desarrollo
Integral de la Familia (DIF)
Oaxaca, Irma Bolaños Quijano,
Jara Cruz dijo que Sheinbaum ha
demostrado en la CDMX, la más
grande del mundo, la capacidad e
inteligencia para trabajar a favor

de la ciudadanía.
Destacó su trayectoria la cual,

desde su juventud cuando
participó por muchos años en las
luchas democráticas del país, le
ha dado la capacidad de trabajar
al lado del pueblo y contra el
autoritarismo.

Dijo que Oaxaca está agradecida
con el presidente Andrés Manuel
López Obrador por todo lo que ha
hecho a favor del estado y de
México. Asimismo, destacó el
gran trabajo que ha hecho la jefa
de Gobierno en la CDMX, en
donde hay profundos cambios
gracias a la capacidad de
gobernar y transformar la capital
del país, porque una mujer puede
hacer historia al gobernar, por lo
tanto, es el tiempo de las mujeres.

Afirmó que, es tiempo de las
mujeres porque abren espacios de
participación con su talento y
preparación para impulsar los
cambios que ha instrumentado la
Cuarta Transformación y el
presidente de México Andrés
Manuel López Obrador.

A su vez, Sheinbaum Pardo dijo
que el presidente Andrés Manuel
ha sido el guía y líder de la
transformación del país que
acabó con el modelo neoliberal
que hizo tanto daño a México.
Dijo que no darán ni un paso
atrás, ni a la derecha, sino a la
profundización de la Cuarta
Transformación de la vida pública
de México.

Compartió que la CDMX es la
capital de todas las y los
mexicanos, donde cada estado y
cada pueblo tiene una historia,
por lo que es importante
reflexionar sobre la situación del
país, con los principios de no
robar, no mentir y no traicionar.

“Esa es la diferencia con los
gobiernos anteriores, hoy se
construye el futuro de los
jóvenes, se siembra vida a favor
de los campesinos, se avanza en
el interoceánico, el tren Maya, la
pensión a los adultos mayores
con recursos que se robaban”,
indicó.

Sheinbaum Pardo manifestó

que, no es el momento de dejar
de luchar sino de profundizar los
cambios que se han logrado, y
recordó su participación en la
lucha contra el aumento de las
tarifas en la UNAM.

Precisó que el humanismo
mexicano es la filosofía de
gobierno inspirado en hombres
como Juárez y Morelos, que
incluye la distribución de la
riqueza, que no puede haber
Gobierno rico con pueblo pobre,
y que los servidores públicos
deben estar al servicio de la
ciudadanía.

Aseguró que, hoy es tiempo de
mujeres, prueba de ello es que la

mitad de secretarías del Gobierno
Federal son encabezadas por
mujeres, la mitad de mujeres
están en el Congreso y hay
muchas presidentas municipales,
porque hace apenas 70 años que
empezaron a votar.

Ahora –dijo- las niñas y las
jóvenes tienen derecho a cumplir
sus sueños, como en Oaxaca que
las mujeres han sacado adelante
a sus familias, pueden ser
abogadas, ingenieras,
astronautas, bomberas, médicas,
regidoras, presidentas
municipales, gobernadoras,
senadoras y presidentas de la
República.

Infobae 
CIUDAD DE MÉXICO.
El coordinador de los diputados

de Morena, Ignacio Mier Velazco,
anunció que el partido
implementará una consulta
popular para saber si la
ciudadanía está de acuerdo o no
con la iniciativa reformatoria del
presidente Andrés Manuel López
Obrador (AMLO) dirigida a los
ministros de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación.

Durante su presentación en el
estado de Puebla, el diputado
morenista explicó que es el
pueblo quien debe decidir sí la
reforma, mejor conocida como
Plan C, es una legítima opción
para cambiar la forma en la que
son elegidos los 11 ministros y
ministras del máximo tribunal
judicial.

El coordinador de Morena
explicó que la iniciativa
presidencial busca sembrar los
parámetros para que los
ministros sean electos a través de
voto directo, con un proceso
previo al reconocimiento para el
mejoramiento del Poder Judicial.

Por ello, de acuerdo con Mier
Velazco, se aplicará una consulta
popular que está planeada para
llevarse a cabo una vez pasando
las elecciones federales del 2024.
El diputado aseguró que esta
propuesta se llevará a cabo
conforme a lo establecido en la
ley y tendrá el apoyo de todos los
legisladores de Morena y de los
partidos aliados, que suman en
total el “60 por ciento” dentro del
Congreso.

Para Ignacio Mier, como para los
impulsores del Plan C, el Poder
Judicial sufre de un gran
problema institucional, no solo en
la forma en la que sus ministros
y ministras son elegidos, sino
también con lo que respecta a sus
funciones que, de acuerdo con los
protestantes, han beneficiado a
criminales.

No obstante, uno de los temas
que más es señalado por los
integrantes de la Cuarta
Transformación son los
privilegios con los que gozan los
integrantes de la Suprema Corte,
los cuales han “ensuciado” las
funciones del Poder Judicial.

“Ganando más que el Presidente

de la República, el que se lleva la
medalla de oro, por excesos,
despilfarro, dispendio y abuso,
son en el Poder Judicial, pero
dentro de las medallas de oro, la
de platino se la lleva la Suprema
Corte de Justicia de la Nación, los
11 ministros de la Corte”, sostuvo
Ignacio Mier.

Además de ello, el legislador del
partido guinda señaló que existen
malas prácticas dentro de estos
órganos como el nepotismo, el
amiguismo, el compadrazgo, la
promoción, y sobre todo el interés
económico.

Ignacio Mier además acusó a la
Suprema Corte de desentender
los casos de la ciudadanía más
vulnerable, los cuales son
enmarcados en una lista de
espera indefinida para una
resolución.

“Ah pero no fuera un amparo,
una controversia, una declaración
de inconstitucionalidad porque
de manera mágica el ministro
ponente tiene el proyecto en
cuatro días y ocho días después
ya está en el Pleno, en 15. Y dicen
que nosotros no respetamos el
procedimiento, es un cinismo de

verdad”, destacó el diputado en
su presentación.

La iniciativa reformatoria del
titular del Ejecutivo federal (Plan
C) fue impulsada luego de que el
máximo tribunal de justicia diera
revés a la primera parte de la
reforma secundaria en materia
electoral, o Plan B, del primer
mandatario.

AMLO habría señalado semanas
atrás que las decisiones de la
Suprema Corte, presidida por la
ministra Norma Piña, habían sido
enmarcadas por intereses ajenos
al Poder Judicial que buscan
“frenar la transformación del

país”.
Desde su conferencia diaria el

pasado 9 de mayo, el presidente
explotó en contra de los ministros
y ministras de la SCJ, quienes
aseguraron estar actuando de
manera facciosa ante su veredicto
sobre su iniciativa electoral.

“No tiene remedio el poder
judicial. Está podrido, están
actuando de manera facciosa (...)
Están dedicados a obstaculizar la
transformación del país para
sostener el viejo régimen, el
antiguo régimen de corrupción y
de privilegios”, destacó el
presidente.

Morena hará una consulta popular para aprobar la
reforma al Poder Judicial
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Forbes / EFE
Ucrania aumenta la presión

sobre las tropas rusas y continúa
su avance en el frente de Bajmut,
la “antesala” de su inminente
contraofensiva en la que Kiev
planea aprovechar la tensión
entre los mercenarios del Grupo
Wagner y la cúpula militar de
Moscú.

“Las fuerzas ucranianas
continúan contraatacando en la
zona de Bajmut”, señala en su
último informe el Instituto para
el Estudio de la Guerra (ISW).

El centro analítico cita al
comandante de las fuerzas
terrestres ucranianas, Oleksandr
Syrsky, quien confirmó ayer que
las tropas ucranianas están
avanzando en áreas no
especificadas del frente.

Mientras, el portavoz del Mando
Operacional del Este, Serhiy
Cherevaty, aseguró que las
fuerzas de Kiev liberaron 17,3
kilómetros cuadrados de
territorio en dirección a Bajmut
durante tres días de
contraataques.

RUSIA RECONOCE PRESIÓN
EN BAJMUT

El Ministerio de Defensa de
Rusia informó este domingo de
intentos “masivos” de las fuerzas
armadas de Kiev de romper las
líneas de defensa rusas en torno
a Bajmut.

“Al norte y al sur de Artiómovsk
(nombre ruso de Bajmut) el
enemigo efectuó intentos
masivos de romper las defensas
de nuestras tropas”, afirmó el
portavoz castrense Ígor
Konashénkov.

Según Konashénkov, todos los

ataques de las tropas de Kiev
“fueron repelidos”.

“No se permitió la ruptura de las
líneas defensivas de las tropas
rusas”, aseguró.

Según Moscú, Ucrania sufrió en
el eje Soledar-Bajmut más de 400
bajas en un día, entre muertos y
heridos.

En los combates en esa zona
también fallecieron dos coroneles
rusos, reveló Konashénkov.

LA TENSIÓN ENTRE WAGNER
Y DEFENSA CONTINÚA

Este domingo el jefe del grupo
paramilitar Wagner, Yevgueni
Prigozhin, anunció que sus
unidades continúan el avance en
Bajmut y protegen los flancos que
previamente abandonaron
algunos militares del ejército
regular.

Durante la jornada de este
sábado, las unidades de Wagner
avanzaron 550 metros en
distintas direcciones en Bajmut,
dijo Prigozhin en un mensaje de
audio, difundido por su servicio
de prensa.

Actualmente, agregó, quedan
por conquistar “1,78 kilómetros
cuadrados de territorio”.

También aseguró que los
militares del ejército regular ruso
“no huyeron” de los flancos y se
han sumado ahora a los
combatientes de Wagner para
defender las posiciones ocupadas
y contener a las fuerzas
ucranianas.

En otras declaraciones
realizadas a lo largo de la jornada
de hoy, Prigozhin confirmó la
escasez de munición que aún
sufre el grupo militar al no
satisfacer el Ministerio de

Defensa sus reiteradas peticiones
de suministro.

No obstante, según el
empresario, eso no influye en el
número de los reclutas que se
alistan en el Grupo Wagner
sabiendo que es “una estructura
que cuida de cada soldado” y
“hace todo lo necesario para que
el combatiente sobreviva”.

MÁS ATAQUES CON MISILES
El Mando de la Fuerza Aérea de

Ucrania informó por su parte del
derribo anoche de tres misiles de
crucero y 25 drones durante los
ataques lanzados por Rusia desde
varias direcciones.

En un comunicado en Telegram
precisó que Rusia atacó con
drones Shahed-136/131, con
misiles Kalibr desde buques en el
mar Negro y con misiles de
crucero Kh-101/Kh-555/Kh-55
desde aviones de aviación

estratégica Tu-95MS.
Además, “durante la jornada del

13 de mayo y al comienzo de la
del 14 de mayo, la aviación táctica
del Ejército del Aire realizó hasta
cincuenta salidas para
enfrentarse al enemigo y
proporcionar cobertura aérea a
los cazas”, agrega el comunicado.

Mientras, el Ministerio de
Defensa de Rusia afirmó este
domingo que había realizado
ataques nocturnos contra puntos
de despliegue de tropas
ucranianas y depósitos de
munición en Ternopil (oeste) y
Petropavlivka (centro-este).

“Los objetivos del ataque fueron
alcanzados”, sostiene un
comunicado castrense.

LA CONTRAOFENSIVA, CASI
LISTA

El presidente ucraniano,
Volodímir Zelenski, se mostró hoy

convencido de que su país está
“casi listo” para el triunfo, al
referirse a la prevista
contraofensiva que podrá
comenzar, agregó, tras un par de
visitas más a socios occidentales
en busca de apoyo militar.

“Estamos motivados y creo que
estamos casi preparados para esa
victoria”, dijo Zelenski durante
una rueda de prensa conjunta con
el canciller alemán, Olaf Scholz.

Su principal asesor, Mijailo
Podolyak, opinó a su vez que los
combates en Bajmut son la
“antesala” de la contraofensiva y
una especie de “puerta” que
puede conducir al éxito de esa
operación militar.

Mientras, de acuerdo con el
analista ruso Serguéi Markov, la
contraofensiva ucraniana “ya
está en marcha” y tiene varias
vertientes.

Ucrania presiona en Bajmut, la
“antesala” de su contraofensiva



Erdogan no ha
ganado las elecciones
en Turquía. Si todo
sigue como va en los

conteos (al momento de escribir esta
columna) el próximo 28 de mayo habrá
una segunda vuelta electoral.

A este viejo lobo político le ha pasado
factura el impacto sentimental del
lamentable terremoto del pasado 6 de
febrero combinado con el hartazgo de
cierta parte de la población que desea un
cambio ante el golpe de una creciente
inflación y el deterioro en su poder
adquisitivo: desde marzo de 2003,
Erdogan permanece en el poder, lo hizo
como primer ministro hasta agosto de
2014 y luego ganó la Presidencia y se ha
quedado, elección, tras elección. 

Esta vez existe una probabilidad, por
muy ajustada que parezca de que el
político de 69 años de edad se vaya a su
casa; y no solo porque su opositor
principal, el republicano Kemal
Kılıçdaroğlu, lidera una amplia coalición
de partidos en su contra. Lo es porque de
forma significativa en cierta  parte de la
población turca se ha despertado un
sentimiento ultranacionalista.

El 5% de los votos  depositados en las
urnas de este domingo favorecen al
ultranacionalista Sinan Oğan. La
definición de quién gobernará  a los turcos
no será tan sencilla comenzando por la
composición del Parlamento. 

Las expectativas de una carrera cerrada
marcaron una votación en las elecciones
parlamentarias y presidenciales
convertidas además en una especie de
referendo hacia los veinte años de
Erdogan en el poder. 

Dos décadas en que la nación turca ha
experimentado constantes
transformaciones comenzando por sus
propios grupos etarios: Turquía tiene la
población joven más amplia de toda
Europa, la mayoría de ellos nacieron en la
era Erdogan, no han conocido otro
mandatario y muchos han podido
sufragar por primera vez. 

Bastante notable han sido las largas
colas de votantes. Cuando la gente sale a
votar es  porque quiere un cambio, la duda
es si su todavía presidente será capaz de
reconocer la victoria de su principal
opositor, en la segunda vuelta. 

Hay mucha inquietud en la población
turca: una parte teme que sin Erdogan, el
ascenso al poder de los grupos opositores
abra la puerta para una fuerte purga
política con ciertos aires de venganza.
Dentro de los grupos políticos que apoyan
al republicano  Kılıçdaroğlu está el partido
de la minoría kurda que durante los veinte
años de Erdogan ha  sufrido todo tipo de
persecuciones tanto internas, como
externas. 

No solo está en juego el nuevo papel que
adquirirán las minorías   también hay

temor porque broten conflictos étnicos-
religiosos. Unas horas antes de las
elecciones,  Erdogan llevó a cabo un rezo
masivo en la antigua iglesia bizantina de
Santa Sofía que él mismo convirtió en
mezquita hace tres años porque ejerce un
omnímodo poder islamista que ha
impuesto por todo el país. 

A COLACIÓN
No es solo el futuro de los turcos en

Europa entera también hay especial
atención a estas elecciones porque el
papel internacional turco en la era
Erdogan no ha sido nimio, sino todo lo
contrario. 

Erdogan presume de llevarse bien con
protagonistas y antagonistas. En la
invasión rusa de Ucrania ha sido un
mediador razonable; para comenzar logró
desatascar las exportaciones de cereales y
granos ucranios de los puertos
controlados por los rusos. 

Si bien es una licencia de exportación
que vence cada 120 días y que el próximo
18 de mayo habrá que renovarla bajo la
amenaza rusa de no  hacerlo. Inquieta qué
papel asumirá al respecto el líder opositor
Kılıçdaroğlu.

Turquía, Ucrania, Rusia y la ONU
inspeccionan todos los buques de entrada
y salida. Si se retira Turquía del acuerdo
terminará siendo papel mojado.
Kılıçdaroğlu, en caso de gobernar,
representará a seis partidos políticos entre
los que habrá que negociar y ponerse de
acuerdo, por ejemplo, en su papel en la
invasión de Ucrania y su relación con la
Rusia, de Vladimir Putin. También, sería
de esperar un cambio de 360 grados en la
guerra  civil de Siria a la que alimenta en
parte, con sus intervenciones y
suministros de armamento, a los grupos
rebeldes contrarios al régimen de Bashar
al Assad. 

La posición turca para aceptar a
Finlandia en la OTAN, decisión que
demoró casi un año desde su propuesta
en la Cumbre de la OTAN en Madrid, no
ha prosperado en el caso de Suecia porque
la postura de Erdogan ha sido muy clara
al respecto al señalar al gobierno sueco
como  responsable de acoger terroristas
kurdos. Si pierde el poder, quizá podría
abrirse una ventana de oportunidad para
el ingreso de Suecia a la Alianza. 

Lo que más se teme en Europa es que al
final de cuentas, los correligionarios y
corifeos de Erdogan, si llega a perder la
segunda vuelta, no  lo acepten y el país
termine sumido en un caos de
inestabilidad e ingobernabilidad. La UE
sobre todo, necesita que Turquía siga
cumpliendo sus compromisos (por los que
recibe sendos fondos) de mantener en su
territorio a la inmigración ilegal que
intenta llegar a varias partes de la UE. 
Por lo pronto, todo es incertidumbre y
permanecer en vilo, hasta la segunda
vuelta electoral.

LUNES 15 DE MAYO DEL 2023 17WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM

-Elecciones cerradas: Turquía en vilo
Claudia Luna Palencia @claudialunapale

POR LA ESPIRAL

La política de migración está secuestrada
en los extremos más radicales del
conservadurismo republicano y las mafias
del crimen que operan en la frontera, ante
lo que el gobierno mexicano poco quiere
o puede hacer. Una regulación imprecisa
y llena de huecos es un hoyo negro para
flujos de migrantes sin precedente hacia
Estados Unidos, que no resuelve la crisis
humanitaria. EU trata de ocultar a toda
costa que necesitará stocks de mano de
obra casi esclavizada, dado que no es
compatible con el discurso nativista que
tantos réditos políticos da a los
republicanos y que ahora también atrae a
Biden hacia su espectro por los costos
electorales que le supondría no hacerlo. El
gobierno mexicano ya hace mucho fue
devorado por esa línea dura para pasar de
la política de brazos abiertos al principio
del sexenio a la contención y recepción de
migrantes expulsados, con medidas de
coacción, amenazas y ataques a su política
de seguridad.

Ante el esperado final del Título 42 y la
política migratoria trumpista, existía la
esperanza de que Biden retomara los
ideales del inicio de su gestión: la promesa
de buscar un camino seguro y regulado
para la migración. Pero esos sueños
quedan enterrados bajo la lápida del
Título 8, que vislumbra mayor caos,
inhabilidad para la reunificación familiar
y la solicitud de asilo. A pesar de que todos
sabían que llegaría, nadie se preparó,
como prueban las aglomeraciones de
migrantes en la frontera. EU básicamente
ha tratado de extender las restricciones al
asilo con nuevos muros administrativos,
mientras que México se ha visto incluso
obligado a aceptar esa nueva doctrina,
contraria a sus leyes de migración y
refugio. Las autoridades de migración
están desaparecidas en plena crisis, como
el presidente del INM, Francisco Garduño,
como un símbolo de la política hacia el
tema.

El Título 8 propone centros regionales de
procesamiento en Colombia y Guatemala,
que aún están en desarrollo, y
probablemente la más complicada de
todas, la app CBP One, una aplicación que
permite el registro de mil solicitantes
diarios cuando el promedio es de cinco mil
a siete mil citas, aunque muchos
migrantes no cuentan con los recursos
tecnológicos para acceder y hacer uso de
la herramienta y otros, aunque se
levanten al amanecer, no lograrán una
cita. La regla es clara: si cruzas sin la
autorización del tío Sam, tu posibilidad de
llegar a los Estados Unidos quedará
imposibilitada. EU espera que medidas
como éstas sean lo suficientemente
disuasorias para que no vayan, pero la
realidad supera este mensaje, mientras la
inseguridad, las crisis políticas,
económicas y el cambio climático en los

países de origen son tan profundas que la
decisión de migrar está tomada.

Biden se encuentra manejando un avión
que requiere de arreglos severos, a pesar
de que todavía está en el aire.
Vislumbrando los tiempos políticos, que
vienen cargados de presión de sus
opositores, como el gobernador de Texas
o jueces en la Florida ordenando no liberar
a migrantes y llevarlos directamente a
tribunales migratorios, mientras en el
Congreso republicanos y demócratas
preparan proyectos de ley bipartidistas
para expulsar a los migrantes de
inmediato.

Su socio fronterizo (partner in crime) ha
emitido un comunicado conjunto
evitando una confrontación innecesaria
reconociendo que continuará con la
política de recibir deportados, perseguirá
con mayor “ímpetu” a redes de trata del
crimen organizado y la modernización de
un cruce fronterizo por Mexicali. El
comunicado omite hablar de que 1.6
millones de los 2,823,970 expulsados por
Título 42 eran mexicanos o que
autoridades estadunidenses han
confirmado más apoyo militar por parte
de México en la frontera sur. El único
mensaje para los connacionales es la
retórica de que habrá acciones de
asistencia en siete de los consulados
fronterizos, cuando el resto de la red
consular se encuentra colapsada sin poder
recuperarse para dar atención como lo
hacía antes de la pandemia. Los héroes
silenciosos, como han sido llamados por
el Presidente, tendrán que esperar en la
fila de los 660 mil migrantes que hoy
estaban en la frontera. Mientras tanto,
más van llegando en lo que el avión
migratorio busca su reparación o, de
perdida, logra una planeación evitando el
mayor número de turbulencias, para
poder aterrizar a los tiempos políticos del
2024 en ambos lados de la frontera.

El mensaje es claro y contundente: “La
frontera NO está abierta”.

“La frontera NO está abierta”
José Buendía Hegewisch

NÚMERO CERO



La crisis humanitaria en la ciudades fronterizas
de México se agudiza debido a la llegada de miles
de migrantes engañados con la esperanza de un
ingreso fácil a Estados Unidos, donde hoy
concluyó el Título 42 lo cual permitía la expulsión
de migrantes alegando razones de seguridad
sanitaria debido al Covid-19, y ahora será
reemplazado por el Título 8, el cual avala el
arresto, procesamiento y deportación de quienes
cruzan ilegalmente. Tanto el gobierno de Joe
Biden como el de Andrés Manuel López Obrador
movilizan sus fuerzas armadas a las fronteras
para contener el flujo poblacional e intentar evitar
el desbordamiento de grupos migratorios
expulsados de México, Centro y Sudamérica.
Mientras, las causas de la migración en los países
expulsores siguen sin ser atendidas, por lo tanto
el problema no sólo no se resuelve sino se
complica.

La actual coyuntura migratoria y de refugio en
México es la más compleja, numerosa y tensa de
todos los tiempos. Estamos ante escalas nunca
vistas de solicitantes de refugio y de migrantes.
Los enormes flujos de personas confrontan las
políticas migratorias más severas, excluyentes y
racistas, instrumentadas con una intensidad sin
precedente tanto por el gobierno de Estados
Unidos como por el sometimiento del de México.
Entre enero de 2022 y marzo de 2023, la patrulla
fronteriza ha registrado cerca de 3.1 millones de
“encuentros” con extranjeros en la frontera de
Estados Unidos con México, lo cual representa la
cifra más alta de todos los tiempos. De ese total,
el flujo de mexicanos configura el 32.7 por ciento;
el procedente de Guatemala, El Salvador y
Honduras aportan el 18.9 por ciento; por otra
parte, Venezuela, Cuba, Haití y Nicaragua, junto
con Ecuador, Colombia y Perú integran el 39.9 por
ciento. Otros países aportan el porcentaje
restante.

Desde abril de 2020 no ha dejado de crecer el
arribo irregular de connacionales al país vecino.
En 2018 el promedio mensual era inferior a veinte
mil eventos; en marzo de 2023, la cifra fue de más
de ochenta mil y lo previsible es perdure esa
tendencia en el futuro cercano. Los efectos de la
pandemia, los desequilibrios económicos, el
desempleo y la caída de los ingresos familiares
son factores motivadores de la nueva emigración
mexicana. Además, el crimen, la violencia en
distintas regiones del país, como Michoacán,
Guerrero, Zacatecas, Oaxaca y Chiapas, entre otros
estados, provocan desplazamientos
transformados en solicitantes de refugio en los
Estados Unidos. La migración de mexicanos es, en
mucho, producto de los fracasos de la política
económica del gobierno no solamente de López
Obrador, a quien se le entregó la confianza de
establecer mejores condiciones de desarrollo con
las cuales se evitara siguiera saliendo del país
mano de obra excepcional, sino de los mandatos
tanto priístas como panistas.

La política del gobierno de la 4T es dominada
por la ruta empeñada por la Secretaría de
Relaciones Exteriores, a cargo de Marcelo Ebrard,
con el gobierno de Donald Trump, subordinando
la impulsada por la Secretaría de Gobernación,
desplazada de su atribución en materia
migratoria. Así, se militarizó la política

migratoria, con un alineamiento de la relación
bilateral de México con los Estados Unidos;
modificaciones institucionales de impacto
estructural, como la Guardia Nacional y su
respectiva ley; cambios radicales en la gestión del
INM; una repercusión mayor, en la gestión de la
relación del Estado con migrantes y refugiados
marcada por el mapa conceptual militar y por su
naturaleza de fuerza material. En este contexto,
la violación de los derechos humanos y, en
particular, de los solicitantes de refugio
transitando por México, se incrementó
radicalmente. Por lo mismo, también se
intensificaron los riesgos del tránsito y la
vulnerabilidad de las personas.

El crimen cometido en una estación migratoria
del INM en Ciudad Juárez, el pasado 27 de marzo
de 2023, donde perdieron la vida 40 personas y
otras tantas terminaron heridas, no es un
acontecimiento ajeno al contexto de
militarización y de una gestión migratoria severa.
No obstante, a la fecha, el gobierno de López
Obrador no rectifica su política migratoria y su
mensaje es que todo siga igual, al grado de no
instruir la remoción de los funcionarios del INM
quienes, directa o indirectamente, intervinieron
en el evento criminal, el incendio en la estación
migratoria de Ciudad Juárez.

A unas horas de concluir el Título 42, se
reportan decenas de migrantes en busca de
cruzar la frontera entre Estados Unidos y México,
algunos incluso arriesgando sus vida. Desde hace
unos días, se reportan decenas de migrantes
intentando cruzar el Río Bravo en colchones,
sobre maletas o buscando espacios donde las
corrientes sean menos fuertes. Desde temprana
hora de este jueves, autoridades reportaron una
oleada de migrantes presentes en los límites entre
los dos países en el municipio de Matamoros,
Tamaulipas, quienes descienden por un barranco.
Sin ropa y con niños en brazos, cruzan el
peligroso río desesperadamente, con sus
pertenencias en una bolsa de plástico. Los agentes
aduanales ubicados en el sector les solicitan por
medio de parlantes retornen su camino; sin
embargo, hacen caso omiso a las advertencias.
“Atención, atención, quédense en México, es ilegal
pasar a los Estados Unidos. Si cruzan van a ser
deportados”. El secretario del Departamento de
Seguridad Nacional, Alejandro Mayorkas, subrayó
sobre el final del Título 42º: “no significa que
nuestra frontera está abierta, sino consecuencias
más graves (en virtud del Título 8) para las
personas que cruzaron la frontera de manera
irregular”. El funcionario elogió la “eficacia” de
los esfuerzos del gobierno para detener el flujo de
migrantes en la frontera y criticó al Congreso por
no reparar “un sistema de migración dañado”.
Destacó: “esperamos registrar un gran número de
encuentros (con migrantes) en nuestra frontera
sur en los días y semanas posteriores al 11 de
mayo”. Mayorkas confirmó el envío de “personal
a la frontera”, incluidos 1,400 miembros del
personal del DHS, 1,000 coordinados de
procesamiento y 1,500 miembros adicionales del
personal del Departamento de Defensa. Se espera
el despliegue de agentes del Servicio Secreto de
EEUU y del Servicio de Alguaciles, entre otras
agencias federales, para ayudar a las autoridades

fronterizas.
Para intentar evitar caos y violencia en medio

de la crisis migratoria generada por el fin del
Título 42 y, al mismo tiempo, reforzar la frontera
sur con elementos de la Guardia Nacional para
evitar conflictos, el gobierno de López Obrador
cooperará con Estados Unidos. El titular del
Ejecutivo federal explicó en su conferencia
mañanera que la cooperación con el país vecino
se acordó en la llamada sostenida con Joe Biden
el martes pasado, mientras el envío de fuerzas
federales al sur fue una decisión propia del
gobierno mexicano. “Ayudar en todo, cooperar
con el gobierno de Estados Unidos para que no
haya caos y mucho menos violencia, estamos
nosotros ayudando en el sureste para que se
proteja a migrantes. Hemos estado recibiendo
información de que hay muchos polleros, más que
de costumbre, muchos traficantes de personas
que están ofreciendo llevar por 8, 10 mil dólares
a migrantes a la frontera hablando de que a partir
de hoy ya pueden entrar libremente y es una
mentira, una manipulación”, señaló el
mandatario.

Una vez levantada la Orden de Salud Pública del
Título 42, cada mes, México recibirá hasta 30 mil
migrantes retornados de Estados Unidos,
originarios de Venezuela, Cuba, Haití y Nicaragua,
para ser trasladados hasta su frontera sur. Este es
uno de los acuerdos establecidos entre las
administraciones Biden y AMLO, destacó el
comisionado interino de Aduanas y Protección
Fronteriza, Troy Miller.

En territorio mexicano, los gobiernos
municipales y los estatales receptores de miles de
migrantes en sus jurisdicciones han sido
abandonados ante esta emergencia por parte del
gobierno federal, señala la panista Rosa González
Azcárraga, presidenta de la Comisión de Asuntos
Migratorios de la Cámara de Diputados. Tan sólo
en las ciudades de Reynosa, Tamaulipas, y Ciudad
Juárez, Chihuahua, se calcula hay cinco mil
migrantes en cada una viviendo en las calles.
Cifras similares se resienten en los municipios
fronterizos. “Y los van a regresar por que no es
cierto que puedan pasar después del 11 de mayo”,
advierte la legisladora, quien demanda: “Es un
tema que el Presidente debería de tomar en
consideración y debería volver a darle
presupuesto (…) gastar en albergues decentes,
que haya un orden de alguna manera y no dejar
que los municipios y estados se hagan bolas,
porque ninguno de los dos tiene dinero para
soportar esa cantidad de gente”.

Muchos de los migrantes asentados a lo largo
de la frontera norte, principalmente de Cuba,
Nicaragua y Venezuela, de no lograr entrar a
Estados Unidos, tampoco están dispuestos a
regresar a sus países. Tras el incendio de la
Estancia Provisional de Ciudad Juárez, Chihuahua,
con un saldo 40 personas fallecidas, el Instituto
Nacional de Migración decidió suspender
temporalmente la operación de 33 Estancias
Provisionales tipo “A” y “B” en el país, hasta en
tanto la Comisión Nacional de los Derechos
Humanos concluye la visita de supervisión a
todas las instalaciones y rinde el informe especial
sobre la situación de las estaciones migratorias.

Los especialistas, como Alma Guadarrama
Muñoz, advierten se exacerbará la crisis
humanitaria en torno a los migrantes, de manera
particular en la frontera norte del país. La
implementación del Título 42 por parte del
gobierno de Estados Unidos (marzo de 2020 al

mismo mes de 2023) expulsó a más de 2.8
millones de migrantes de territorio
estadounidense en sus diferentes fronteras. Con
base en datos de la U.S. Customs and Border
Protection, y la Unidad de Política Migratoria,
Registro e Identidad de Personas de la Secretaría
de Gobernación, se estimó que por la frontera sur
de EU con México se registraron 2 millones 710
mil 494 eventos de expulsión y de estos, seis de
cada 10 correspondieron a personas de
nacionalidad mexicana (un millón 614 mil 746
eventos).

La situacion es grave y se intenta desviar la
atención con otra con igual o peor trascendencia:
atacar a la Suprema Corte de Justicia, a los
ministros, llegándose al grado de arremeter
contra sus vehículos. Es en extremo notoria la
gran diferencia: cualquier movimiento de
inconformidad de ciudadanos sobre actuaciones
o decisiones del Poder Legislativo lleva a la
autoridad a blindar los inmuebles, tanto el de San
Lázaro como el ocupado por los senadores: visto
y criticado está el montaje de vallas metálicas y
el exceso de vigilantes cuando del Poder Ejecutivo
y el Palacio Nacional se trata, sin embargo, en el
caso de la sede de la Corte no se envía a un solo
uniformado pese a los disturbios ahí llevados a
cabo y de las agresiones al inmueble y sus
ocupantes. Saquemos conclusiones.

DE LOS PASILLOS
Un Juez en materia administrativa otorgó la

suspensión definitiva al Consejo Consultivo del
INAI, para que con ello la Junta de Coordinación
Política del Senado decline en la omisión de
nombramiento de los comisionados del Instituto
de Transparencia faltantes. De este modo, y por
votos conjuntos, los magistrados del Vigésimo
Tribunal Colegiado en Materia Administrativa del
Primer Circuito dieron por infundado el recurso
de queja que la Dirección General de Asuntos
Jurídicos del Senado interpuso contra la
determinación de la jueza Celina Quintero Rico,
quien ordenó el Senado nombrara de manera
inmediata al sustituto del comisionado Francisco
Javier Acuña Llamas. El pleno del INAI tiene ya
varios meses paralizado debido a la falta de tres
nombramientos, no pueden celebrar ningún
pleno y eso va retrasando la información
solicitada… Vale la pena recordarles a los
diputados, a los senadores, a sus líderes, a
gobernadores, presidentes municipales,
aplaudidores del presidente y a sus satélites: “La
Suprema Corte de Justicia de la Nación es el
Máximo Tribunal Constitucional del país… y su
misión es vigilar que los Poderes de la Unión
actúen de conformidad con los principios y
mandatos contenidos en la Constitución.” Puede
entenderse, no justificarse, el presidente se enoje,
se moleste cuando las cosas no le salen como
quiere, pero no debería regañar a los ministros,
denostar a la Corte, sino a sus representantes,
seguidores, feligreses en el Congreso de la Unión,
son ellos quienes convirtieron en un cochinero la
aprobación de sus reformas. Contando con la
mayoría relativa no tenían porque ensuciar todo
el proceso, saltarse las trancas, la ley, El trabajo
de Ignacio y de Ricardo fue precipitado, en medio
de torpezas y desaseo, generando violaciones a la
ley. Los dardos debiera el tabasqueño dirigirlos a
los auténticamente culpables, a no ser se buscara
este pleito, llevándolo al conocido como “pleito
ratero” para marcar no habrá un solo paso atrás
en la intentona de construir un gran poder para
un solo hombre: él.
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Expulsión imparable; 6 de 10 son mexicanos
Lilia Arellano
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Infobae 
En el elenco de las razones que

Italo Calvino esgrime para
justificar por qué leer a los
clásicos, la cuarta tesis es bien
ilustrativa: “Toda relectura de un
clásico es una lectura de
descubrimiento como la
primera”. Acto seguido afirma
que aquella tesis es corolario de

esta otra: “Toda lectura de un
clásico es en realidad una
relectura” (Italo Calvino. ¿Por qué
leer a los clásicos?).

La versión que el Teatro Colón
ofrece por estos días de uno de los
grandes títulos del repertorio
lírico, La flauta mágica, de
Wolfgang Amadeus Mozart, y un
rápido recorrido retrospectivo por
algunas de las más emblemáticas

“relecturas” de que fue objeto,
vuelven a confirmar no solo su
carácter de clásico absoluto sino
también el acierto de la reflexión
del gran escritor italiano.

DE QUÉ SE TRATA “LA
FLAUTA MÁGICA”

Hay consenso entre los
investigadores a la hora de
caracterizar a La flauta mágica
como una fábula con buena

cantidad de elementos
pertenecientes a los cuentos
fantásticos o “de hadas”. Que
fuera así fue una decisión
deliberada de Mozart y de su
libretista, Emanuel Shikaneder,
ambos consustanciados en
concebir una obra destinada a un
teatro de los suburbios de Viena,
frecuentado por las clases
populares de entonces.

La historia narra las peripecias
del príncipe Tamino a quien la
Reina de la Noche le encarga
rescatar a su hija, raptada por
Sarastro. Para ello, tres damas (o
hadas) entregarán,
respectivamente, a Tamino y a su
compañero de andanzas (el
simpático Papageno), una flauta y
unas campanitas encantadas para
que los protejan de las
adversidades. Tres niños serán,
además, los encargados de guiar
y proteger a los amigos a lo largo
de toda la travesía.

Luego de sortear al malvado
Monostatos –quien también
pretende a Pamina-, Tamino y
Papageno se presentan frente al
templo de Sarastro, personaje que
a diferencia de lo relatado por la
Reina de la Noche, resulta ser un

ser sabio y bondadoso. Sarastro
promete a Tamino entregarle a su
amada si ambos superan, juntos,
tres pruebas: la del silencio, la del
fuego y la del agua. El éxito en el
desafío no solo consagra la unión
de los jóvenes sino el triunfo de la
Luz (encarnada por Sarastro y sus
sacerdotes) frente a la Oscuridad
(representada por la Reina de la
Noche).

Como toda fábula popular,
libretista y músico buscaron que
la obra tenga una estructuración
simple, diera cuenta
explícitamente del Bien y el Mal,
que cada uno de sus personajes
encarnase personalidades bien
variadas y contrastantes y, sobre
todo, un “final feliz” que exhiba
explícitamente un mensaje o
moraleja de carácter universal.
Este conjunto de elementos
magníficamente resueltos en el
texto de Schikaneder y la sublime
música de Mozart, hicieron que la
obra fuera un éxito desde la
noche misma de su estreno en
1791, y que hasta nuestros días
siga cosechando el gusto y la
fascinación de todos los públicos.

Con razón llegó a afirmar
Calvino en su Tesis Nº 3: “Los

¿Por qué “La flauta mágica” de Mozart es
un clásico que debemos seguir disfrutando?



LUNES 15 DE MAYO DEL 2023 21WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM
CULTURA

clásicos son libros que ejercen
una influencia particular ya sea
cuando se imponen por
inolvidables, ya sea cuando se
esconden en los pliegues de la
memoria mimetizándose con el
inconsciente colectivo o
individual”.

EL RASTRO MASÓNICO DE
“LA FLAUTA MÁGICA”

Una de las “lecturas” más
firmemente instaladas en torno a
esta ópera ha sido la que afirma
que se trata de un verdadero
“catálogo” de alusiones a la
masonería, agrupación a la que,
se sabe, Mozart se sumó en el
tramo final de su vida. Así, la
apelación de Sarastro a los dioses
egipcios Isis y Osiris, las
metáforas en torno a la dicotomía
entre la luz y la oscuridad y la
permanente presencia del
número 3, clave en la masonería
(tres son los acordes con los que
se inicia la obertura, tres son las
damas, tres son los niños, tres los
sacerdotes, tres las pruebas…),
sirvieron para reforzar esta
aproximación. Incluso algunas
fueron más allá y
exageradamente ligaron la ópera
a un posible compromiso de
Mozart con las ideas
revolucionarias que habían
eclosionado pocos años antes en
1789.

Si bien desde luego la intención
fundamental de Mozart no fue
develar los rituales y principios de
sus “hermanos” masones, esta
“lectura” resultó siempre
atractiva y se impuso
rápidamente con el paso del
tiempo a partir de minuciosas
investigaciones y de puestas en
escena en las que se buscó
subrayar particularmente este
aspecto. En síntesis y como ocurre
con todo clásico, algunas de sus
“lecturas” lograron consolidarse
más que otras a lo largo del
tiempo.

La Tesis Nº 7, de Calvino viene al
dedillo aquí: “Los clásicos son
esos libros que nos llegan
trayendo impresa la huella de las
lecturas que han precedido a la
nuestra, y tras de sí la huella que
han dejado en la cultura o en las
culturas que han atravesado (o
más sencillamente, en el lenguaje
o en las costumbres)”.

Una aproximación psicoanalítica
Dadas sus características, la

última ópera de Mozart resultó
atractiva para su transposición al
cine. Sin lugar a dudas, la más
original y famosa, es la del
director sueco Igmar Bergman,
quien la llevó al cine –y no por
casualidad- en 1975, convirtiendo
al film, a su vez, en un clásico de
la cinematografía él mismo.

Junto con algunos aspectos que

el genio de Bergman recupera
para su versión –como el teatro
de maquinarias propio de los
siglos XVII y XVIII-, resulta
inocultable su “lectura”
psicoanalítica. En la tesis de
Bergman, La Reina de la Noche y
Sarastro aparecerían como dos
padres divorciados que se
disputan el amor (y tenencia) de
su hija, conflicto que impone
finalmente a Pamina la necesidad
de resolver su ambivalencia,
angustia y natural inseguridad (es
decir, construyendo su
autonomía frente al mandato de
sus padres), asumiendo la
decisión de atravesar las pruebas
de la mano de su “príncipe”
elegido.

Bergman coincidiría con Calvino
en la primera argumentación
respecto de los clásicos en tanto
aquellos “… libros de los cuales
se suele oír decir: «Estoy
releyendo...» y nunca «Estoy
leyendo...».

UNA FLAUTA PARA LOS
TIEMPOS DE GUERRA

En 2006, el actor y director de
cine y teatro Kenneth Branagh
estrenó una nueva versión
cinematográfica de la obra de
Mozart. Ambientada con grandes
despliegues visuales en tiempos
de la Primera Guerra Mundial, el
cineasta inglés además de pasar
los textos del alemán al inglés y
alterar varias partes de la trama,
en líneas generales mantuvo la
esencia y el espíritu de la
creación, aunque esta vez
adaptando la moraleja hacia la
posibilidad de postular el amor
entre Tamino y Pamina como
mensaje de paz y fraternidad
entre las naciones.

A los puristas que hoy –como
los del estreno del film- sigan

reaccionando con el mismo enojo
frente a aquellas alteraciones, les
quedará como alternativa
tranquilizadora refugiarse en la
Tesis Nº 8 del ensayo de Calvino:
“Un clásico es una obra que
suscita un incesante polvillo de
discursos críticos, pero que la
obra se sacude continuamente de
encima”.

UNA ÓPERA BIEN ANIMADA
Por si no quedaban dudas acerca

de las infinitas posibilidades
interpretativas que un clásico
puede habilitar, llegó a nosotros
esta Flauta de la Temporada 2023,
un derroche de coherente
originalidad. Con inocultables
remedos de los tiempos del cine
mudo (Buster Keaton mediante) e
inscribiéndose en un “clima

cultural” propenso al cine de
animación y al cómic a cargo de
Paul Barritt, esta versión de la
dupla Kosky/Andrade también se
mete con los diálogos y con
puntuales alteraciones. La
propuesta acierta, sin embargo, al
mantener los pilares centrales de
la ópera.

Por un lado, deja a la vista la
solidez fundante de la fábula y,
por otro, mucho más decisivo y
difícil por los tiempos
“espectaculares” que nos asisten,
el equilibrio originario que
concibieron Schikaneder y Mozart
entre escena y música. En una
operación de verdadero cuidado
musical, la alianza de un solvente
director de orquesta como
Marcelo Ayub con la alternancia

de dos elencos impecables,
tuvieron siempre presente -y el
público así lo refrendó en cada
función-, que esta obra no solo es
un clásico. Es uno de los grandes
clásicos de la música de todos los
tiempos.

UN CLÁSICO ES UN CLÁSICO
Luego de este recorrido por

algunas “lecturas” de La flauta
mágica y a la luz de la innovadora
versión que puede disfrutarse
estos días en el Colón, Calvino no
solo nos ilumina una vez sino
además nos abre expectativas
para una futura reposición de La
Flauta mágica ya que, como reza
la Tesis Nº 6 de su también clásico
libro, “Un clásico es un libro que
nunca termina de decir lo que
tiene que decir”.



Página 22 Lunes 15 de mayo del 2023

Farándula www.contextodedurango.com.mx
visítanos en la red:

Diseño Editorial: J. A. Pérez.

Infobae 
Una de las series
m á s
emblemática
de la década
de los 90 fue
La niñera
(The Nanny),
que a través

de sus seis
temporadas
logró robarse
la atención
y el corazón
de millones

d e

televidentes que
semana a semana
disfrutaban del
humor y las
aventuras de su
protagonista
Fran. A punto
de cumplir
tres décadas
de que este
p o p u l a r

show llegó a las pantallas por
primera vez, su elenco podría
reunirse para una gran
celebración. La protagonista del
programa, Fran Drescher, reveló

en una reciente entrevista que
está muy interesada en

participar en una reunión
para conmemorar los

30 años de la serie,
los cuales se

cumplen el
próximo mes
de noviembre.

La actriz,
quien dio
vida a la
f a m o s a
niñera Fran

Fine en el
s i t c o m

transmitido por
la CBS en Estados

Unidos, dijo esta
semana en The Julie

Mason Show de SiriusXM
que una reunión se sentía

cercana. Sin embargo, explicó
que, debido a la huelga de

escritores de Hollywood que
actualmente está ocurriendo, las
cosas para que esto suceda se han
complicado y, por consiguiente,
también retrasado.

“Antes de la huelga, estábamos
en conversaciones con Sony,
nuestra empresa matriz, para
averiguar qué podríamos hacer
que fuera divertido y
emocionante para los fans
sintonizarlos. Esperemos que la
huelga termine pronto, se pueda

llegar a un acuerdo con el Gremio
de Escritores y la Alianza de
Productores de Cine y Televisión y
podremos volver a averiguar qué
queremos hacer para una especie
de reunión de La niñera”.

Durante esa charla, la actriz
reveló que esa reunión con sus
excompañeros de programa
también podría servir como un
piloto para una nueva serie que
podría traer de regreso a los
populares personajes de la
historia. “Realmente no lo
sabemos, pero tenemos muchas
opciones sobre la mesa y estamos
un poco abiertos a todas ellas y
todo lo demás, ya sabes, pasará a
un segundo plano esto ahora
mismo porque solo hay un 30
aniversario y el show es un regalo
que tiene gran longevidad”.

La idea de que este famoso
show regresa a las pantallas de
televisión es algo que se ha

estado rumorando durante años.
En 2016, el elenco se reunió en la
casa de Drescher y, cuatro años
más tarde, la actriz junto a
Charles Shaughnessy, Daniel
Davis, Lauren Lane, Renée Taylor,
Nicholle Tom, Benjamin Salisbury,
Madeline Zima se reunieron para
una lectura del primer capítulo a
través de Zoom, esto durante la
pandemia de Covid-19.

La niñera fue transmitida
originalmente de 1993 a 1999 y
fue protagonizada por Fran
Drescher como una excéntrica
vendedora de Queens que se
convierte en la cuidadora de los
tres hijos de un elegante
productor de Broadway que vivía
en el Upper East Side de
Manhattan.  Antes de que esta
reunión ocurra puedes disfrutar
de las seis temporadas de La
niñera que está disponible a
través de HBO Max.

“La niñera”: la clásica serie de los 90 podría regresar
para celebrar el 30 aniversario de su estreno
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Infobae 
La anticipada película Rápidos y

Furiosos 10 traerá a viejos
conocidos de la saga como
Charlize Theron y Jason Statham
junto al protagonista Vin Diesel y
todo su equipo de actores
recurrentes en esta saga. Sin
embargo, poco se sabía del
regreso de un pilar de esta
franquicia para esta nueva
entrega. Se trata de Dwayne
Johnson, cuya participación en el
esperado film se ha filtrado,
dejando atrás la posible sorpresa
que su aparición habría causado
en los fanáticos de este exitoso
título.

Esta noticia se ha dado a
conocer por un nuevo informe
revelado por The Wrap. Antes de
que la mayoría de los medios de
comunicación tuvieran la
oportunidad de ver la película, el
citado sitio informó que el
también luchador repetirá su
reconocido personaje. Johnson
apareció por primera vez en el
film Fast Five como Luke Hobbs.

La aparición de The Rock se dará
durante una escena posterior a
los créditos finales y será el
preámbulo para la integración del
personaje en la siguiente entrega
de la franquicia. El personaje fue
visto por última vez en el spin-off
de la franquicia Rápidos y
furiosos: Hobbs & Shaw junto a
Jason Statham como Deckard
Shaw.

Con Statham apareciendo en

Rápidos y Furiosos 10, junto con
casi todos los demás personajes
que alguna vez han aparecido en
la saga, era de esperarse que
Dwayne Johnson regresará a este
universo que se acerca a su
inminente final, el cual estará
dividido en tres partes, según
información revelada
recientemente.

En 2021, el protagonista de la
franquicia Vin Diesel hizo un
llamamiento público a Johnson
para que hiciera una aparición en
la película y repitiera su popular

personaje. En ese momento, la
también estrella de Jumanji
rechazó abiertamente la
invitación. Sin embargo, con la
reciente filtración parece que las
cosas cambiaron y Dwayne,
finalmente, sí se unirá a este
grupo de forajidos sobre ruedas.

Es uno de los estrenos más
esperados de este 2023 que viene
entregando en cuotas, Diesel
regresa con su personaje de
Dominic Toretto en un nuevo film.
Se estrenará en cines el 18 de
mayo de 2023 y la ansiedad de

sus fanáticos ya no se puede
contener más. “El final del
camino comienza”, adelantaba el
póster de promoción de esta
película número diez de la saga
de Rápidos y furiosos, en la que se
veía a Toretto con un fondo negro
mientras sostiene entre sus
manos un crucifijo.

La película contará con varias
incorporaciones. La de Jason
Momoa (Aquaman) es clave, ya
que interpretará al villano de la
trama, Dante Reyes, hijo del
narcotraficante asesinado en

Rápidos y furiosos: 5in control.
“Es el mejor villano masculino de
la saga hasta ahora”, dijo
Michelle Rodríguez al sitio
Collider sobre Momoa y agregó:
“Venganza con una sonrisa.
Suena ligero, pero cuando veas la
película, sabrán exactamente de
lo que estoy hablando”, concluyó
la actriz.

Antes de que estrene la
anticipada película el próximo 18
de mayo, puedes disfrutar de
Rápidos y Furiosos 9 que está
disponible en Star+.

“Rápidos y Furiosos 10”: se filtra el regreso de
un personaje querido a esta nueva aventura



Infobae 
La influencia de la inteligencia

artificial en diversos aspectos de
la vida de las personas es un
hecho irrefutable. Cada vez más
de estos software están son
utilizados por profesionales para
hacer su trabajo mucho más fácil.
Sin embargo, el pronóstico para el
estado de la empleabilidad en el
futuro no es alentador, según
algunos expertos.

En el evento “8vo Día: ¿Cómo
transformará la IA la vida
humana?”, organizado por la
Universidad Tecnológica
Nacional, en Buenos Aires
(Argentina), se presentó Naum
Kliksberg, psicólogo y sociólogo
experto en inteligencia artificial,
para hablar sobre cómo este tipo
de programas podría impactar en
la forma en la que los humanos
trabajan y generan riqueza.
Según él, los temores de muchos
trabajadores se harán realidad:
las IA reemplazarán a las
personas.

Kliksberg indicó que la inclusión
de la inteligencia artificial en el
mundo laboral tendrá dos
consecuencias, una positiva y
otra negativa: La primera sería
que la producción aumentaría de
una forma que no se había visto
antes, mientras que la segunda
sería que “sustituirá del 50% al
80% de la población mundial en
sus puestos de trabajo”. Solo en
Argentina, este número llegaría al
65%.

Este proceso de sustitución de
los trabajadores no se producirá
de forma inmediata. Sin embargo,
desde el año 2013, cuando la
Universidad de Oxford hizo un
estudio sobre la tecnología en el
empleo, se determinó que en los
próximos 20 años (hasta el 2033),
los avances en este campo
afectarían cómo los humanos
trabajan.

El proceso para el reemplazo de

la fuerza de trabajo por máquinas
y software ya superó una primera
etapa en la que la tecnología se
encontraba posicionándose
porque no existían sistemas
perfeccionados. Kliksberg
aseguró que en este
momento la
humanidad se
encuentra en una
segunda etapa.

“En los últimos
meses se ha
presentado la
inteligencia artificial
de muy alto
rendimiento (...) que
van a acelerar el
proceso de sustitución
de trabajos (...) los
avances tecnológicos van
a ocurrir aceleradamente y
van a producir más
aceleración en la sustitución
de trabajos” aseguró el experto.
“Será inevitable que la cantidad d e

pobres crezca al igual que la
desocupación y los salarios”,
argumentó.

SOLUCIONES QUE NO
FUNCIONAN

Para Kliksberg, que
consideró posibles
soluciones al problema
como “subsidiar a más
desocupados, crear
programas de apoyo a los
necesitados, bajar los
sueldos, disminuir los
días de trabajo o confiar
en que la dinámica del
mercado genere nuevos
trabajos”, ninguna de
ellas funcionaría porque

no hay una garantía de que
los nuevos empleos

requieran de que personas
realicen estas actividades en

lugar de la inteligencia artificial.
Es por ello que, al menos para

mantener la estabilidad de la
economía, que podría verse

afectada por un eventual
aumento en la cantidad de
desempleados y en la pobreza, el
psicólogo dijo que se podría
establecer un ingreso básico para
los ciudadanos, una idea que
asegura que ha recibido apoyo de
diversas figuras políticas.

También aseguró que para que
este método sea efectivo, “cada
país debe crear su propio sistema
de financiación. En Argentina se
puede financiar sin generar
inflación ni aumentar los
impuestos, beneficiando a
empresarios”.

Por otro lado, según el sociólogo,
los gobiernos, aún si lo intentan,
no podrán regular efectivamente
el avance y el desarrollo de la
inteligencia artificial, por lo que
se deberán encontrar nuevas
soluciones para este problema en
el futuro antes de que sea tarde
para los posibles afectados.
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Por qué la inteligencia artificial
aumentaría el desempleo



www.contextodedurango.com.mxDISEÑO EDITORIAL: J. A. PÉREZLunes 15 de mayo del 2023

DDeecceeppcciioonnaannttee  aaccttuuaacciióónn

OOttrroo  NNoorrcceeccaa  VVaarroonniill

AAnnaahhíí ,,   ssiieemmpprree
bbrriillllaannddoo



26 LUNES 15 DE MAYO DEL 2023
WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
DEPORTES

ATLETISMO

Solo el 7 por ciento de
los atletas terminaron
entre los tres primeros
y Durango terminó en
el fondo del medallero
Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO
La decepcionante actuación del

atletismo duranguense en el
Macro Regional de Atletismo deja
mucho que desear. Durante el
evento realizado en Culiacán,
Sinaloa, del 9 al 14 de mayo, los
representantes de Durango no
lograron destacar y quedaron
rezagados en comparación con
otras delegaciones.

EN 189 PRUEBAS
Con un total de 189

participaciones, Durango estuvo
presente en diversas pruebas con
la esperanza de obtener buenos
resultados y destacar en el
medallero regional. Sin embargo,
los números hablan por sí solos y
revelan una realidad

desalentadora.

ÚLTIMO LUGAR
Durango finalizó en el último

lugar del medallero, lo que refleja
un bajo desempeño por parte de
los atletas duranguenses. A pesar
de la considerable cantidad de

participantes, el porcentaje de
duranguenses que lograron
ubicarse entre los tres primeros
lugares es decepcionante.

7 POR CIENTO 
En total, Durango consiguió

cuatro primeros lugares, cinco
segundos lugares y cinco terceros
lugares. Estas 14 medallas
representan apenas un 7.41 por
ciento de éxito en relación con el
total de participaciones. Es
indudable que este resultado está
muy por debajo de las
expectativas y deja un sabor
amargo en cuanto al desempeño
de los atletas duranguenses en el
evento regional.

ES LO QUE HAY
El bajo rendimiento en el Macro

Regional de Atletismo plantea
interrogantes sobre el nivel de
preparación de los atletas en
Durango. Es crucial evaluar las
causas de esta actuación
decepcionante y buscar
soluciones que permitan
impulsar y mejorar el desempeño
del atletismo en la región.

Es importante recordar que el
deporte no solo se trata de
obtener medallas, sino también

DDeecceeppcciioonnaannttee  aaccttuuaacciióónn  



de fomentar el espíritu de
competencia, la superación
personal y el trabajo en equipo.
Sin embargo, es innegable que los
resultados en el medallero son un
indicador del nivel de
rendimiento y competitividad de
una delegación.

PARA REFLEXIONAR
Es necesario realizar una

reflexión profunda sobre la
preparación de los atletas
duranguenses, la calidad de los
entrenamientos, el acceso a
instalaciones adecuadas y el
apoyo integral que se les brinda.
Además, se deben buscar
estrategias para motivar y
respaldar a los deportistas, así
como establecer planes de
desarrollo a largo plazo que
promuevan el talento y la
excelencia en el atletismo
duranguense.

DECEPCIONANTE 
Esperemos que esta

decepcionante actuación sea
tomada como una oportunidad
de aprendizaje y una llamada de
atención para mejorar las
condiciones y el desempeño del
atletismo en Durango. El deporte
es una herramienta invaluable
para el desarrollo personal y
social, y es responsabilidad de las
autoridades y los involucrados en
el ámbito deportivo brindar el
respaldo necesario para que los
atletas puedan alcanzar su
máximo potencial.
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VOLEIBOL

La selección que
estuvo en el mundial
de Polonia, regresa a
Durango para enfrentar
otro torneo

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

Mientras León y Aguascalientes
se preparan para acoger el
Mundial Sub-21 de Voleibol,
Durango no se queda atrás en el
mundo del voleibol y se alista
para recibir a la selección varonil
en un evento de gran
importancia. El 2023 NORCECA
Men International League Final
Four se llevará a cabo en esta

ciudad del 7 al 12 de junio, y
contará con la participación de
equipos destacados de la región.

NORCECA
La Federación de Voleibol de

Norteamérica, Centroamérica y el
Caribe (NORCECA) ha confirmado
que los equipos que competirán
en este evento son Puerto Rico,
República Dominicana,

Guatemala y México. Estas
selecciones se enfrentarán en una
intensa serie de partidos en busca
del título de campeón de la liga
internacional.

EL EVENTO
El evento 2023 NORCECA Men

International League Final Four
promete ser una emocionante
muestra del talento y la
competitividad en el voleibol
masculino. Los equipos
participantes cuentan con
jugadores de gran nivel, lo que
garantiza encuentros llenos de
intensidad y habilidad técnica.

LA SEDE
Durango en administración

anterior fue sede en varias
ocasiones de este tipo de eventos
deportivos. El 2023 NORCECA
Men International League Final
Four recibirá una vez más a la
selección varonil de voleibol que
el año pasado estuvo en Polonia
en el mundial de la especialidad.

EL TORNEO
Los amantes del voleibol y los

deportes en general están
ansiosos por presenciar este
torneo y disfrutar de la emoción
que se vivirá en cada encuentro.
Durango está listo para recibir a
los equipos participantes y a
todos aquellos que deseen vivir
de cerca la pasión y la intensidad
del voleibol internacional.

OOttrroo  ttoorrnneeoo  NNoorrcceeccaa
VVaarroonniill   eenn  DDuurraannggoo  
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TRIATLON

Anahí Álvarez Corral
brilla en la Copa
Continental de Triatlón
en Punta Cana

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
La talentosa triatleta mexicana,

Anahí Álvarez Corral, dejó en alto
el nombre de su país al conseguir
una destacada segunda posición
en la prestigiosa Copa
Continental de Triatlón que tuvo
lugar en la hermosa ciudad de
Punta Cana, República
Dominicana. Con un desempeño
excepcional en las tres disciplinas
que conforman este desafío
deportivo, Álvarez Corral
demostró su habilidad y

dedicación en cada etapa de la
competencia.

NADO
La prueba comenzó con la etapa

de natación, donde Anahí Álvarez
Corral exhibió su destreza en el
agua al completar los 750 metros
en tan solo 10 minutos. Su
técnica impecable y su velocidad
le permitieron posicionarse entre
las líderes desde el inicio de la
competencia, dejando claro que
estaba preparada para enfrentar
el desafío.

CICLISMO
Posteriormente, llegó el turno

de la etapa de ciclismo, donde
Anahí continuó demostrando su
fortaleza y determinación. Con
un tiempo impresionante de 28

minutos y 21 segundos en los 20
kilómetros de recorrido, la
triatleta mexicana se mantuvo en
la pelea por los primeros lugares,
asegurándose una posición
destacada en la clasificación
general.

CARRERA
Finalmente, llegó el momento

de la etapa de carrera pedestre,
donde Anahí Álvarez Corral
desplegó toda su energía y
resistencia. Con un tiempo de 14
minutos y 24 segundos en los 5
kilómetros de recorrido, la atleta
mexicana dio lo mejor de sí
misma, superando cada
obstáculo y acelerando el paso
hacia la línea de meta.

TIEMPO TOTAL

Con un tiempo total de 54
minutos y 1 segundo, Anahí
Álvarez Corral se adjudicó la
segunda posición en la Copa
Continental de Triatlón en Punta
Cana. Su actuación destacada y su
determinación en cada etapa la
hicieron merecedora de este
reconocimiento, demostrando su
dedicación y habilidad en esta
disciplina exigente.

CENTROAMERICANO
Es importante destacar que,

además de su éxito en la Copa
Continental, Álvarez Corral
también se llevó la primera
posición en la prueba
correspondiente al evento
centroamericano. Su destacada
actuación en ambos eventos
reafirma su posición como una de

las triatletas más prometedoras y
talentosas de México y de la
región.

SIGUE ENCENDIDA
Anahí Álvarez Corral es un

ejemplo de perseverancia,
dedicación y pasión por el
deporte. Su participación en la
Copa Continental de Triatlón en
Punta Cana ha sido una
verdadera inspiración para los
deportistas mexicanos, quienes
admiran su habilidad y
determinación para alcanzar sus
metas. Estamos seguros de que
seguiremos escuchando su
nombre en futuras competencias,
representando a México con
orgullo y dejando en alto el
nombre de su país en el mundo
del triatlón.

AAnnaahhíí ,,   sseegguunnddaa  eenn  llaa  CCooppaa  CCoonnttiinneennttaall   
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VENADOS 

MAZATLÁN, SIN.
Venados Basketball abrió con

una fuerte ofensiva en busca del
triunfo, pero en el último cuarto
la balanza se inclinó para
Caballeros de Culiacán 99-111, en
el cierre del rol regular de la Liga
Chevron Cibacopa.

Los pupilos de Guillermo Correa
buscaron poner tierra de por
medio desde el alba del
encuentro donde tomaron
ventaja de 10 puntos y cerraron
el primer parcial con cuenta de
35-26. 

Jeff Ledbetter y Ricardo Valdez
fueron protagonistas en el
segundo parcial con disparos de
larga distancia, mientras que
Alonzo Stafford lució bajo el
tablero con clavadas del ensueño
que pusieron al público de pie,
mientras que los rojos salieron al
descanso con cuenta de 63-58.

El tercer parcial fue para la visita
que logró sumar 28 puntos, a
cambio de 14 por los rojos para
cerrar el cuarto 77-86.

Los rojos lucharon en todo
momento y se mantuvieron con
la cuenta cerrada hasta los
últimos minutos, donde los
capitalinos definieron el
encuentro con 25 unidades más.

Ledbetter fue el mejor canastero
por los rojos al registrar 24
unidades y ocho asistencias,
seguido por Jalek Felton con 17 y
Alex Williams con 15.

PARA SABER
Venados Basketball inicia

playoff este viernes y sábado en
casa donde recibirá a Zonkeys de
Tijuana.

VVeennaaddooss  BBaasskkeettbbaallll   cciieerrrraa  eell   rrooll   rreegguullaarr  yy
aahhoorraa  ssee  pprreeppaarraa  aabbrriirr  ppllaayyooffffss  aannttee  TTiijjuuaannaa
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BEISBOL

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
Generales de Durango no logró

completar la barrida en la serie
contra los Tecolotes de Los Dos
Laredos, quienes se llevaron la
victoria en el último juego con un
marcador de 9-3. A pesar del
esfuerzo de Juan Uriarte, quien
conectó un jonrón solitario, los
Tecolotes se impusieron en el
encuentro.

Con esta derrota, Generales deja
su récord en 11-9 y se prepara
para recibir a los Saraperos de
Saltillo en una próxima serie que
se llevará a cabo en casa.

El equipo duranguense tuvo un
inicio lento en el partido, sin
anotar en la primera entrada. Sin

embargo, en la tercera ronda
lograron timbrar la primera
carrera gracias a un imparable de
Jefry Marte, permitiendo que
Alfredo López cruzara el plato.

El pitcher Tiago da Silva (2-1)
mantuvo su dominio durante las
primeras tres entradas, pero en la
cuarta entrada los Tecolotes
atacaron y le anotaron cuatro
carreras. Kennys Vargas abrió con
un doblete y fue remolcado al
home con un rodado de Luis
Jiménez. Danry Vásquez empató
el juego con un indiscutible al
jardín derecho, mientras que
Balbino Fuenmayor conectó un
doblete para llevar a un corredor
a tercera base. Tomas Telis
impulsó una carrera más con un

hit al centro. Rudy Flores y Henry
Gatewood también
contribuyeron
c o n
remolques
para poner
e l

marcador 4-2 a favor de los
Tecolotes.

La respuesta de Generales llegó
en la sexta entrada, cuando Juan
Uriarte conectó un cuadrangular
poderoso por todo el jardín

izquierdo, animando a la
afición presente en el estadio.

En la sexta entrada, Alfredo
López conectó un doblete

y Manny Olloque anotó
tras recibir un
pasaporte de Nathan

Antone, acercando a
Generales 4-3 en el

marcador.
Sin embargo, los Tecolotes

se destacaron en la séptima
entrada al anotar tres

carreras,

destacando un doblete de Luis
Jiménez. En la octava entrada,
agregaron tres carreras más
gracias a un error defensivo, un
elevado de sacrificio y un
imparable remolcador de Danry
Vásquez.

El lanzador Kevin McCarthe (3-
1) tuvo una sólida actuación
durante cinco entradas y se llevó
la victoria para los Tecolotes.

A pesar de la derrota, Generales
de Durango tendrá la
oportunidad de reponerse en la
próxima serie contra los
Saraperos de Saltillo. El equipo
deberá evaluar su desempeño en
este juego y buscar mejoras para
mantenerse competitivo en la
liga.

TTeeccoolloottee  ggaannaa  eell   úúllttiimmoo  ddee  llaa  sseerriiee  



Infobae 
El AKP, el partido fundado por el

actual presidente de Turquía,
Recep Tayyip Erdogan, ha
cosechado este domingo su peor
resultado electoral desde que
llegó al poder en 2002, según los
datos preliminares difundidos por
la agencia oficialista Anadolu.

Con el 93 por ciento de las urnas
escrutadas, el AKP obtiene un
35,5 por ciento de los votos, un
resultado apenas por encima del
34,3 que tuvo en 2002, cuando
era una formación recién fundada
que se pudo imponer en el
Parlamento gracias a la
dispersión de voto de los demás
partidos.

Pese a ese resultado,
probablemente seguirá
dominando el hemiciclo gracias la
alianza electoral formada con
otros partidos, principalmente el
ultranacionalista MHP y el
fundamentalista Yeniden Refah,
con los que mantiene la mayoría
absoluta de diputados.

Los buenos datos del MHP,
ligeramente por encima del 10
por ciento, son de cierto modo
una sorpresa, ya que los sondeos
le otorgaban varios puntos
menos.

Aunque el Yeniden Refah no
llega al 3 por ciento en el
territorio nacional, sus buenos
resultados en varias provincias
del sureste de Anatolia le
permiten enviar cinco diputados
al hemiciclo turco.

Aunque el AKP bajará de los
actuales 285 diputados a 268, se
prevé que la alianza tendrá 324

de los 600 escaños, manteniendo
así una cómoda mayoría.

El partido socialdemócrata CHP,

por su parte, subirá de 134 a 167
escaños, pero aunque a estos se
añaden los 44 de su socio de

coalición, el nacionalista IYI,
seguirá en la oposición, incluso si
recibe el apoyo de la izquierda

kurda, que seguirá siendo el
tercer partido del hemiciclo, con
62 escaños.
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El partido de Erdogan cosechó el peor
resultado legislativo desde 2002
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